
НОГИ, КРЫЛЬЯ... 
ГЛАВНОЕ, ХВОСТ! 

«Пошел! Пошел! Работаем, работаем, стра-
ус, пошел! Так, так, хорошо! Эй! Эй! Эй! Куда?!» 
— эта фраза из мультфильма «Крылья, ноги и 
хвосты», где по сюжету гриф учит страуса летать, 
почему-то стразу всплывает в памяти, когда наши 
суперпуперфутболисты влипают в скандальные 
светские перипетии, а уж тем более, когда ста-
новятся героями хроник происшествий.

Интересно, почему? 
Может, потому что лозунг «Крылья, крылья... 

Ноги! Птичка...» сегодня, в век фанатичного увле-
чения футболом, верен как никогда? Достаточ-
но иметь «золотые» ноги, чтобы стать кумиром 
миллионов. Правда, как подсказывает жизнь, к 
«золотым» ногам необходимо наличие светлой 
головы. А с этим, увы, уже сложнее. Вот скажите, 
разве на светлую голову нападающий «Зенита» 
Александр Кокорин и полузащитник «Красно-
дара» Павел Мамаев «погуляли» в понедельник 
в Москве, отметили, так сказать, десятилетие 
дружбы? 

О чем думали Кокорин и Мамаев, когда бро-
сались стульями в кафе и оскорбляли людей по 
национальному признаку? Наверное, что им все 
сойдет с рук. Чем думали? Видимо, одним местом. 
И уж, скорее всего, совершенно не ожидали, что, 
как они выразились, «какой-то китаец», которому 
стоит «уехать на родину», окажется директором 
департамента автомобильной промышленности 
Минпромторга. А вторым участником конфликта 
волею судеб станет гендиректор ФГУП «НАМИ». 
Будь кто-то другой в числе пострадавших, может, 
и замяли бы конфликт, и бегали бы дальше, во 
всем полагаясь на «ноги, ноги...», но не повезло. 
И оказалось, что — упс! — похоже, отбегались и 
теперь проходят как подозреваемые по возбуж-
денному уголовному делу, предусматривающему 
ответственность за побои. 

Жалко ли Кокорина и Мамаева? Не как двух 
зарвавшихся молодых людей, а грубо, в самом 
утилитарном смысле? Как тех, кто способен хо-
рошо бегать по футбольному полю и приносить 
клубам — доход, а поклонникам — удовольствие? 
Лично мне — нет. У Кокорина есть талант. Но 
учитывая, что Черчесов в сборную России его 
не пригласил, может быть, стоит задуматься о 
причинах? И вспомнить не только разрыв кре-
стообразных связок, но и гулянку с шампанским 
в Монте-Карло все с тем 
же Мамаевым и выезд на 
встречную полосу на соб-
ственном «Бентли»? 

Читайте 4-ю стр.
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 МИТЯ ФОМИН объединился с бывшими кол-
легами по группе Hi-Fi, но при этом не забывает 
о сольной карьере. «МК-Бульвар» встретился с 
певцом и обсудил новый виток музыкальной исто-
рии, наперстки и большую еврейскую семью.

 АННА ЯКУНИНА отмечает пятидесятилетие 
и намерена сделать себе творческий подарок. 
«МК-Бульвар» поговорил с актрисой о занятиях 
вокалом, прелестях зрелого возраста, ревности 
мужа и дачном отдыхе.

 А ТАКЖЕ: Алексей Чадов вывел в свет новую 
девушку, Алена Свиридова интригует поклонни-
ков, Ирина Розанова окружает себя молодежью, 
Янина Мелихова о постельных сценах и самом 
хорошем критике и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Сложив руки для молитвы, 
очень старая женщина сидит на 
диване в большой и просторной 
комнате напротив распахнутой 
настежь двери, за которой на 
горизонте виднеются далекие 
черные горы.

Это самая старая женщина в 
мире, чеченка Коку Истамбуло-
ва. Ей 129 лет. 1889 год записан 
в паспорте годом ее рождения. 
Один только год — без даты и ме-
сяца. Слишком давно это было, 
чтобы помнить.

Читайте 6-ю стр. Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ТАРАТУТА,  

журналист-
международник, 

американист

НАШ БРОНЕБОЙНЫЙ 
СНАРЯД

ГОЛУБКА, ЛЕТИ!
В гостях  

у самой старой 
женщины  

в мире, 129‑летней 
чеченки Коку 
Истамбуловой 

Коку по-чеченски 
значит голубка.

Во времена не столь отдаленные опре-
деление «надежного и информированного 
источника» часто звучало так: «одна баба 
на базаре сказала». Но мы живем в век 
технического прогресса — и сегодня роль 
«осведомленной рыночной торговки» за-
частую играют анонимные, но популярные 
телеграм-каналы. Один из самых раскру-
ченных таких каналов только что выдал 
«сенсацию»: не исключено, мол, что Путин 
уже до конца этого года инициирует кон-
ституционную реформу, которая позво-
лит впоследствии создать новую модель 

российской власти. Смехотворно? Не про-
сто смехотворно, а очень смехотворно — и 
при этом вполне себе серьезно. Я не думаю, 
что у авторов анонимных телеграм-каналов 
есть доступ к надежной и конфиденциаль-
ной информации из ближайшего окружения 
Президента РФ. Но я думаю, что их прогно-
зы, вбросы и сливы являются отражением 
коллективных страхов и ожиданий россий-
ской элиты. Элиты, которая совершенно не 
понимает, как ей жить после Путина.

Читайте 2-ю стр.

ПЛАСТИЛИНОВОЕ 
ПРОКЛЯТИЕ РОССИИ

Откуда идут 
слухи про 
конституционную 
реформу
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ТЕАТРАЛЬНЫЕ ЛАВРЫ 
ОТ «МК» ПОЛУЧАТ 

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
В четверг,  

11 октября,  
в 14.00 
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Во вторник пьяные похождения компа-
нии безбашенных молодых людей во главе 
с футболистами Павлом Мамаевым и Алек-
сандром Кокориным завершились там, где 
и должны были — в полиции. Спортсмены 
подозреваются в том, что в неадекватном 
состоянии зверски избили трех человек в 
центре Москвы. «МК» выяснил подробности 
скандальных похождений двух закадычных 
друзей. Читаешь — и невольно думаешь: 
о футболистах или об обычных гопниках 
рассказывают потерпевшие? 

Вчера днем появилась информация, что са-
мый первый дебош футболисты устроили еще в 
«Сапсане» по дороге из Питера. Громили мебель, 
били посуду. В пресс-службе РЖД эти сведения 
не подтвердили. Но нашлись свидетели, которым 
доводилось ездить в одном вагоне с нашими «ге-
роями». Они говорят: примерно все так и было. 
Хамство и безбашенность, возведенные в превос-
ходную степень. Читайте 4-ю стр.

В ПИТЕРЕ — ПИТЬ, 
В МОСКВЕ — БИТЬ

Футболисты Павел Мамаев и Александр 
Кокорин за одни сутки устроили серию дебошей
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ЛИДЕРУ ВЛКСМ БОРИСУ 
НИКОЛАЕВИЧУ ПАСТУХОВУ —  
85 ЛЕТ:
«Мы, комсомольцы, хотя бы и бывшие, 
рождены служить комсомолу и Родине»
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Драка №2. Кафе «Кофемания».

Кокорин и Мамаев неразлучны  
и на фото, и в жизни. Драка №1. Гостиница «Пекин».

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГО-
РЕЛОВ, Екатерина СВЕШНИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА 
и др.

ПОСЛЕ УБИЙСТВА МЛАДЕНЦА МОСКВИЧКА ПРЕДАЛАСЬ НОСТАЛЬГИИ 
Труп шестимесячного сына, 

плавающий в наполненной во-
дой ванне, обнаружил отец 
по приходе с работы домой в 
Юго-Западном округе столи-
цы 8 октября. Ошеломленный 
мужчина считает, что жуткий 
поступок совершила жена, ко-
торая после родов не смогла 
прийти в нормальное психи-
ческое состояние. К тому же 
женщина после инцидента 
скрылась.

Как стало известно «МК», 
34-летний Анатолий и 37-
летняя Полина (все имена 
изменены) познакомились 
около 6 лет назад на эко-
логической акции и влюби-
лись друг в друга с первого 
взгляда. Полина до родов 

работала в бан-
ковской сфере, 
и у нее уже был 
опыт совместной 
жизни. Анатолий 
занимается защи-
той окружающей 
среды. Три года 
парочка жила без 
росписи. В 2015 
году они сыграли свадьбу, 
и полгода назад у них родил-
ся сын. После этого и нача-
лись у Полины проблемы со 
здоровьем. Буквально сразу 
после выписки из роддома 
женщина стала подверже-
на паническим атакам и ее 
психологическое состояние 
резко ухудшилось. Тогда же 
супруга призналась, что у нее 

нестабильная пси-
хика и такое же со-
стояние у нее было 
после развода с 
первым му жем. 
Анатолий пред-
ложил жене прой-
ти курс лечения у 
частного психоте-
рапевта. Доктор 

выписал антидепрессанты, 
и женщине стало гораздо 
лучше. Анатолий подумал, 
что кризис уже позади...

В тот злополучный день су-
пруг пришел с работы вече-
ром. Мужчина открыл дверь 
своим ключом и решил, что 
жены и ребенка нет дома. Ана-
толий стал ходить по квартире 
и заглянул в ванную комнату. 

Там он увидел страшную кар-
тину — безжизненное тело ма-
лыша плавало в воде. Муж-
чина от увиденного впал в 
ступор. Но быстро собрался 
с силами и позвонил стражам 
порядка и в «скорую». Пока 
медики и силовики мчались 
на место происшествия, Ана-
толий обнаружил, что нет до-
кументов Полины и ее личных 
вещей. Позже женщину наш-
ли в состоянии алкогольного 
опьянения в Солнечногорском 
районе Подмосковья возле 
небольшого озера, где они с 
мужем часто любили отды-
хать по выходным. Сейчас 
Полина находится в больни-
це. Она пока не может давать 
показания. 

ПЕШЕХОД, СБИТЫЙ АКТЕРОМ 
ДМИТРИЕМ НАЗАРОВЫМ, БЫЛ  

НЕ В СОСТОЯНИИ ПРОСИТЬ АВТОГРАФ
Ак тер Дми-

трий Назаров 
сбил 8 октября 
на юге Москвы 
нетрезвого 29-
летнего му ж-
чину, который 
бежал в мага-
зин за добавкой 
горячительного. 
Пострадавший 
получил пере-
лом предплечья, 
но претензий 
к водителю не 
имеет.

Как стало из-
вестно «МК», около полуно-
чи 61-летняя звезда сериала 
«Кухня» двигалась на внедо-
рожнике Audi Q7 по Варшав-
скому шоссе в сторону улицы 
Нагатинская. ДТП случилось 
в районе дома 65. Назаров не 
успел среагировать на неожи-
данно возникшее в темноте 
препятствие — это был 29-
летний Александр (трудит-
ся токарем на Московском 
приборостроительном за-
воде) — и совершил наезд. 
Пешеход пересекал шоссе в 
250 метрах от регулируемого 
перехода.

От удара Александр отле-
тел в сторону. Он не помнит, 
что было дальше, так как уда-
рился головой об асфальт и 
отключился. Экстренные 
службы вызвал сам Наза-
ров.

Раненого отвезли в ГКБ №12 
им. Буянова, диагностировали 

закрытый 
перелом 
средней тре-
т и  л е в о г о 
предплечья, 
а также ал-
когольное 
отравление. 
Наутро Алек-
сандр пришел 
в себя. 

— Честно 
признаюсь, 
был немного 
пьян. Вооб-
ще я живу в 
Подмосковье 

с девушкой, а тут приехал к 
маме, чтобы провести сдел-
ку по недвижимости — пе-
реоформление земельного 
участка с бабушки на маму. 
Этот процесс сложный, но 
все проблемы мы aудачно 
решили. Поэтому я немного 
расслабился — выпил пива, 
шел домой, а по пути решил 
забежать в магазин за до-
полнительной порцией. Не 
знаю, почему решил пере-
ходить шоссе в том месте, 
вроде бы зебра там в 10 ме-
трах. Последнее, что помню, 
— это удар слева, — рассказал 
Александр.

Так или иначе, мужчина 
считает, что ему очень повез-
ло, так как последствия могли 
бы оказаться гораздо хуже. 
«Это первый звоночек», — 
рассуждает Александр. Сам 
Назаров пока не выходил на 
связь с раненым.

РЕСТАВРАТОРЫ СОТРУТ СЛЕДЫ ПРЕБЫВАНИЯ 
МАРОДЕРОВ В УСЫПАЛЬНИЦЕ СВЯЩЕННИКА

Уникальную часовню-
усыпальницу семейства мо-
сковского священника Алек-
сандра Ураносова на Донском 
кладбище отреставрируют. 
Необычное строение конца 
XIX — начала XX века в стиле 
двух барокко — московского и 
елизаветинского — очистят от 
грязи и избавят от трещин, а 
украденные мародерами эле-
менты внутреннего убранства 
изготовят заново. 

Как рассказали «МК» в 
Мосгорнаследии, семей-
ный некрополь, построен-
ный вблизи Большого собора 
Донского монастыря по про-
екту архитектора Дмитрия 
Виноградова в 1897 году, 
является объектом куль-
турного наследия. Часовня 
выполнена из кирпича, об-
шита листовым железом, 
а по краям располагаются 
плоские пилястры, имити-
рующие колонны. Рестав-
раторам предстоит полно-
стью обновить фундамент 
и каркас, отремонтировать 
кирпичную кладку, устра-
нить появившуюся за сто лет 
трещину, привести в порядок 
металлические элементы и 

покрыть их защитным анти-
коррозийным материалом. 
Внутри часовни находится 
икона на металлической 
основе с деревянной рамой, 
а в полу — прямоугольный 
люк, ведущий в склеп. Окна 
в часовне и витражи на створ-
чатых дверях восстановят. 
Реконструкция ждет и икону. 
Ее демонтируют и отправят 
в мастерскую, где очистят 
и восстановят деревянную 
раму, выровняют металли-
ческую основу, а утраченные 
элементы изображения на-
несут заново по эскизам. 
Крест, венчающий купол, 

также будет демонтирован. 
Мастера очистят поверхность 
от старой позолоты, устранят 
дефекты, в том числе корро-
зию, отреставрируют каркас, 
а затем покроют все элемен-
ты защитным составом и на-
несут новую позолоту на все 
детали.

В семейном склепе Ура-
носовых похоронены иерей 
Александр Ураносов, его жена 
Дарья и их сын, врач Григорий 
Ураносов. По данным истори-
ков, род Александра Урано-
сова происходил из низшего 
приходского московского 
духовенства.

РЕВНИВЫЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
СНАЧАЛА ПЫТАЛСЯ СДЕЛАТЬ  

ИЗ СОПЕРНИКА ТРУП,  
А ПОТОМ РЕЦИДИВИСТА 

С е м е й н ы е р а з б о р к и 
между полицейским и его 
экс-супругой из-за одно-
комнатной квартиры едва 
не привели к смерти нового 
возлюбленного женщины в 
подмосковном Раменском. 
Страж порядка изрезал со-
перника ножом, а потом пы-
тался выдать его за опасного 
рецидивиста. 

Как стало известно «МК», 
36-летний Игорь Ушаков и 
30-летняя Елена познакоми-
лись в 2009 году. Сначала в 
семейной жизни все шло как 
по маслу. Влюбленные купи-
ли однокомнатную квартиру, 
в которой стала жить мама 
Игоря, а сами поселились в 
ее жилище. Мужчина слу-
жил в полиции оперуполно-
моченным по особо важным 
делам радиоэлектронной 
безопасности объектов та-
моженной инфраструктуры 
МВД России, Лена вела до-
машнее хозяйство. В свобод-
ное время Игорь занимался 
парашютным спортом, лю-
бил кататься на лошадях и 
удить рыбу. Детей супруги 
завести так и не сумели. На 
этой почве между ними ста-
ли возникать стычки. Между 
тем Елена познакомилась с 
31-летним Сергеем — на-
чальником строительного 
участка, — и между ними 
завязались романтические 
отношения. В конце концов в 
2014 году дама развелась с 
Игорем и стала жить с Серге-
ем. Однако история на этом 
не закончилась. Предметом 
для склок стали купленная 
однокомнатная квартира и 
желание мужчины вернуть 
свою возлюбленную об-
ратно. Полицейский даже 
угрожал бывшей жене, что 
подсыплет ей и избранни-
ку наркотики. Лена не раз 
предлагала бывшему мужу 
продать «однушку» и поде-
лить деньги поровну, но тот 
не соглашался. Тогда жен-
щина подселила в квартиру 
их общего с новым мужем 
знакомого. Вроде и Игорь 
был не против, но однажды 

постоялец пришел домой 
и не нашел своих вещей, о 
чем сразу написал заявление 
в полицию. Силовики дали 
возможность людям решить 
свои семейные проблемы са-
мостоятельно. Хозяин иму-
щества попросил Сергея за-
брать свои вещи, для чего 
тому пришлось встретиться 
с Игорем. 18 апреля поли-
цейский на своем «Форде 
Фокусе» приехал на пустырь 
в районе улицы Десантная и 
попросил соперника подойти 
к багажнику. Потом он достал 
припасенный заранее клинок 
и по самую рукоять воткнул 
его в спину разлучника. От 
удара у Сергея потемнело в 
глазах, а злодей со слова-
ми: «Через полторы минуты 
кровь заполнит твои легкие, 
и ты умрешь!» — нанес вто-
рой удар и повалил бедолагу 
на землю. Однако раненый 
вырвался и кинулся бежать. 
Навстречу окровавленному 
человеку и бросившемуся в 
погоню полицейскому ста-
ли попадаться люди. Сергей 
просил их о помощи, однако 
опер, размахивая служебным 
удостоверением, объяснял 
прохожим, что он гонится за 
опасным рецидивистом. Так 
мужчины оказались рядом 
с кафе «Ранчо». В людном 
месте Игорь побоялся до-
вершить начатое, дождался 
полиции и сдался. Следо-
ватели по данному факту 
возбудили уголовное дело 
по статье УК РФ «Покушение 
на убийство». 

— Ушаков так и не признал 
своей вины. На процессе вел 
себя довольно спокойно. 
Была у него пара эмоциональ-
ных высказываний, но судья 
делала замечание, и он успо-
каивался, — рассказал «МК» 
старший помощник Рамен-
ского городского прокурора 
Кирилл Жильцов. Недавно Ра-
менский городской суд при-
говорил экс-полицейского 
к 6 годам колонии строгого 
режима. Осужденный должен 
будет выплатить потерпевше-
му 300 тыс. рублей.

ФЕМИДА ПОДТВЕРДИЛА, ЧТО ПРАВО НА ЛЬГОТНЫЙ 
ПРОЕЗД НЕ ЗАВИСИТ ОТ ПРОПИСКИ

Отсутствие московской 
прописки не может лишить 
льготника права на бесплат-
ный проезд в общественном 
транспорте столицы. К тако-
му выводу пришел Верхов-
ный суд. Как стало известно 
«МК», высшие судьи защи-
тили многодетную семью, 
в которой приемные дети 
из-за придирок чиновников 
остались без льготных про-
ездных билетов. 

В суд с жалобой обра-
тилась женщина, взявшая 
под опеку троих сирот. Сама 
приемная мать прописана 
в Самарской области, но 
вместе с ребятишками жи-
вет в Новой Москве в квар-
тире по договору соцнайма 
и там же поставлена на учет 
в местных органах соцзащи-
ты. Однако когда женщина 
обратилась в МФЦ, чтобы 
оформить детям социальные 
карты для льготного проезда 
в наземном транспорте и ме-
тро, то наткнулась на отказ 

чиновников. Клерки заяви-
ли, что по столичным зако-
нам бесплатно пользоваться 
автобусами, подземкой и 
электричками могут только 
те, кто прописан в Москве. 
Опекун с таким решением 
не согласилась и подала 
иск. Однако Замоскворец-
кий суд, который первым 
рассматривал дело, встал 
на сторону чиновников. В 
апелляции отвоевать право 
сирот не платить за проезд 
также не удалось. Дама до-
шла до Верховного суда, 
который нашел в решени-
ях нижестоящих инстанций 
массу ошибок и нарушений. 
Во-первых, ВС указал на не-
правильное толкование слу-
жителями Фемиды понятия 
места жительства. Коллегия 
высших судей напомнила, 
что по закону им считается 
жилое помещение, в кото-
ром человек постоянно или 
преимущественно прожива-
ет. То есть далеко не всегда 

это именно адрес регистра-
ции. В данном случае истица 
принесла в суд справку из 
школы в ТиНАО, где учи-
лись ее подопечные, а так-
же бумагу о прикреплении 
детей к Троицкой больни-
це. Очевидно, что учиться 
и лечиться ребята ездили 
не из Самары. Во-вторых, 
Верховный суд сослался на 
позицию Конституционного 
суда, который еще 20 лет на-
зад сделал важное разъяс-
нение. КС указал, что сама 
по себе прописка вообще не 
может порождать для граж-
данина какие-либо права и 
обязанности, равно как и яв-
ляться основанием для их 
ограничения или условием 
реализации. А значит, и вы-
воды судов, посчитавших, 
что семья не имеет права 
на бесплатные проездные 
из-за отсутствия формаль-
ной московской прописки, 
неправомерны — отметила 
высшая инстанция.

telegram:@mk_srochno

РИСК ПОПАСТЬ В ДТП МЕНЬШЕ 
ВСЕГО НА САДОВОМ КОЛЬЦЕ 

Количество ДТП на мо-
сковских дорогах за девять 
месяцев этого года подсчи-
тала столичная ГИБДД. Боль-
ше всего аварий происходит 
на юге Первопрестольной. А 
Садовое кольцо стало самой 
спокойной трассой. 

Как стало известно «МК», 
наиболее стремительный 
рост числа ДТП показал 
юго-восток города. Здесь 
в текущем году зафикси-
ровано на 24 процента ава-
рий больше, чем за тот же 
период прошлого года: 600 

дорожно-транспортных экс-
цессов в этом году против 
484 в 2017-м. Также на 23,8% 
увеличилось число аварий на 
МКАД: 203 в текущем году 
(для сравнения: 164 в про-
шлом). Гораздо чаще стали 
разбиваться железные кони 
и на территории так называе-
мого «Кремлевского кольца» 
(улицы и набережные вокруг 
Кремля). Если за 9 месяцев 
2017 года гаишники зафикси-
ровали там всего 95 аварий, 
то этот год принес уже 113 
происшествий. 

Топ‑3 самых аварийных округов Москвы
 Всего аварий Погибло Ранено
 2018 2017 2018 2017 2018 2017
ЮАО 757 775 30 34 863 875
ВАО 663 601 29 28 722 681
ЮВАО 600 484 28 22 673 541

Топ‑3 самых безаварийных трасс Москвы
 Всего аварий Погибло Ранено
 2018 2017 2018 2017 2018 2017
Садовое 48 41 0 3 61 53
кольцо
Участок  82 72 6 11 106 87
от Тверской ул.
до «Шереметьево»
Рублевское 100 97 11 5 117 113
шоссе
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ГОЛОДНЫЕ 
ИГРЫ 
РЕТЕЙЛЕРОВ
Запрет на возврат просрочки 
поставщикам опустошит 
прилавки магазинов
Наложить вето на возврат скоропортя-
щихся товаров обратно производителю 
предложила зампред Госдумы Ирина 
Яровая еще в январе 2018 года. На каж-
дой стадии законодательного процесса 
этот проект накрывали волны критики. 
В первую очередь, со стороны ретей-
леров, которые с ужасом представляли 
те убытки, которые возникнут, если их 
обяжут самостоятельно утилизировать 
непроданный товар. Дабы повлиять 
на депутатов, торговые сети пустили в 
информационное поле «страшилку» об 
угрозе тотального дефицита продук-
тов, который наступит в случае приня-
тия данного закона. Премьер Медведев 
поручил разобраться в ситуации.

Напуганные возможными издержками от 
утилизации или повторной переработки това-
ров с истекшим сроком годности ретейлеры 
пытаются всячески заморозить законопроект 
Яровой, правда, посредством хайпа, а не до-
ходчивых аргументов. В этот раз новую волну 
скандалов запустила Ассоциация компаний 
розничной торговли (АКОРТ), которая попыта-
лась напугать население грядущим дефицитом 
продуктов, отправив откровенно лоббистское 
письмо в СМИ.

Кроме того, АКОРТ попросила премьер-
министра Дмитрия Медведева разобраться 
в сложившейся ситуации. Мол, федеральные 
торговые сети и без того «снизили динамику 
ключевых экономических показателей», и еще 
одно законодательное ограничение, успешно 
прошедшее первое чтение в июле этого года, 
может нанести серьезный удар по торговой от-
расли. Премьер в свою очередь, по данным «МК», 
собственноручно отписал министру промыш-
ленности Денису Мантурову и вице-премьеру 

Дмитрию Козаку «проанализировать действие 
закона вместе с Госдумой. В случае необхо-
димости запланируйте совещание с участием 
сетей и депутатов ГД». Известно, что Дмитрий 
Козак запланировал совещание по данному 
вопросу на 9 октября. На момент подписания 
этого номера «МК» результаты заседания объ-
явлены не были.

На пущенный ретейлерами информацион-
ный шум отреагировали все заинтересованные 
стороны. Непосредственно разработчик проекта 
Ирина Яровая подчеркнула, что слова пред-
ставителей торговых сетей о грядущем голоде 
— не что иное, как запугивание населения в 
корыстных целях. 

Депутат Госдумы Геннадий Онищенко рас-
сказал RNS, что письмо АКОРТ — откровенная 
провокация. По его словам, законопроект на-
ходится в стадии подготовки ко второму чтению 
с учетом блока поправок, составленных в том 
числе и им самим.

Зампредседателя Комитета Совфеда по 
аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Ирина Гехт солидарна с по-
зицией Онищенко и также считает слова ретей-
леров «пугалкой».

К слову, в Минсельхозе РФ законопроект 
поддержали, но в то же время подчеркнули, 
что он нуждается в доработке. В частности, 
предлагается его скорректировать: запретить 
возвращать поставщикам продукты со сроком 
годности до 20 дней включительно.

Если же законопроект удастся заморозить, 
производители станут закладывать свои риски 
в стоимость продукции, что в конечном счете 
отразится на потребителях.

Например, в станах Европы подобная прак-
тика не применяется. Торговая сеть заключает с 

производителем договор на поставку, допустим, 
тонны хлеба. Определяют объем заказа сотруд-
ники торговой сети, которые оценивают 
предпочтения своих покупателей, пропускную 
способность торговых точек. Из этих и прочих 
параметров они и определяют объем заказа, за 
что, собственно, и получают заработную плату.

После того как поставку отгрузят ретейлеру, 
хлеб переходит из «подчинения» его производи-
теля к продавцу. И именно торговые сети должны 
приложить максимум усилий для того, чтобы 
эффективно реализовать продукт. Не продали 
до истечения срока годности, перерабатывайте 
повторно, утилизируйте, но уже на своих мощно-
стях или по другим договорам, производителей 
эти издержки не должны касаться.

В наших же реалиях ретейлеры в любом 
случае оказываются в выигрыше: если произво-
дитель увеличит цену продукта на 10%, ретейлер 
прибавит к этой сумме еще 30%, а конечную 
разницу заберет себе. Но вот какая незадача: 
новый закон обязал бы торговые сети утилизи-
ровать самостоятельно не проданный вовремя 
товар, избавление от которого потребовало 
бы финансовых вложений, что, разумеется, не 
входило в планы их менеджмента.

Казалось бы, что сложного: нанять гра-
мотный административный персонал, который 
будет в состоянии рассчитать точный объем 
продукции, который ретейлер сможет без труда 
продать. Но нет, практика наших сетей иная: за-
купать больше чем надо и без зазрения совести 
отдавать просрочку назад производителю.

По какому пути дальше пойдет скандаль-
ный законопроект, определится, видимо, 
лишь ко второму чтению, дата которого еще 
не определена.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПРЕЗИДЕНТУ 
ПЕРЕДАЛИ 
ЯБЛОКИ  
ДЛЯ ПРИНЦА
Путин и Медведев еле успели 
к последнему урожаю
Владимир Путин продолжает получать 
подарки на день рождения: в Москву 
из Ставропольского края он увез ящик 
яблок и вязанку саженцев особого 
морозоустойчивого сорта. Яблоками 
президент пообещал угостить прези-
дента Египта Сиси, который приедет 
с визитом на следующей неделе, а 
саженцы, скорее всего, будут высаже-
ны в подмосковной резиденции главы 
государства, чтобы будущие гости ВВП 
могли убедиться: наши фрукты не хуже 
заграничных.

Все уже привыкли, что Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев появляются вместе либо на 
мероприятиях общегосударственной важности, 
либо когда премьеру требуется моральная под-
держка. Однако нынешняя поездка первых лиц в 
Ставропольский край в эту логику явно не впи-
сывается. Сбор яблок в станице Георгиевская 
трудно сравнивать с посланием Федеральному 
собранию. 

По всей видимости, в данном случае в со-
вместном появлении ВВП и ДАМа на публике 
не стоит искать подоплеку. После введения 
санкций президент и премьер в течение летнего 
сезона всегда старались посетить хотя бы по 
одному сельхозпредприятию каждый, но в этом 
году не успели. Основной урожай — пшеницу 
и кукурузу — фермеры убрали без них. И даже 
яблоки в Ставропольском крае нашлись прак-
тически чудом — самые последние осенние 
сорта. «Какое большое яблоко! — искренне 
восхищался Дмитрий Медведев румяными пло-
дами фуджи. — Если им кому-то залепить...» Но 
хулиганить первые лица не стали. В беседке на 
краю делянки их уже ждал обед со станичника-
ми: овощной салат, борщ и пюре с котлетами. 
«Такое же меню, как и у всех. Никаких разносо-
лов», — заверили повара. 

Владимир Путин предложил начать с ком-
пота (естественно, яблочного). И буквально 
через секунду все уже чокались за урожай: по-
мимо яблок в хозяйстве собрали 50 центнеров 
пшеницы с гектара.

— В советское время за такой резуль-
тат сразу Звезду Героя давали! — напомнил 
Путин. 

— В советское время не было таких резуль-
татов, — возразил Медведев, — Героя давали 
уже за 30. 

Под наваристый борщ разговор сначала 
пошел о специфических проблемах — холо-
дильниках для яблок, противоградных сетках и 
саженцехранилищах, но в конце концов уперся 
в общечеловеческие. Услышав слово «пенсии», 
ДАМ с ВВП напряглись, но ничего страшного не 
случилось. Их не ругали, а наоборот, хвалили за 
доплаты аграриям, не менее 30 лет прорабо-
тавшим на селе. «Подобная норма в законода-
тельстве существует давно, но деньги нашлись 
только сейчас», — пояснил Медведев. С 1 января 
2019 года сельские пенсионеры будут получать 
плюс 1300 руб., к 2021 году прибавка вырастет 
до 1500 руб. Еще одна хорошая новость — уве-
личение субсидий на закупку сельхозтехники. 
«У нас сейчас в бюджете есть 2 млрд, мы их 
истратим и найдем еще!» — с воодушевлени-
ем рассказывал глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев. Но Путин ему не поверил: «Где вы 
их найдете? Это же не грибы!» И распорядился 
поправками внести в бюджет еще 6 млрд, по-
скольку техника ломается, а без нее никакого 
импортозамещения в современном сельском 
хозяйстве не получится. 

Воспользовавшись случаем, фермеры 

пожаловались на стоимость горюче-смазочных 
материалов: по сравнению с прошлым годом 
расходы на их закупку к новой посевной вы-
росли на 30%. Но тут президенту оставалось 
только развести руками: нефть-то дорожает! 
«Мы будем и дальше поддерживать отрасль, 
которая несет золотые яйца, я имею в виду 
нефтянку. Но ссылаться на то, что они должны 
заработать по максимуму, используя мировую 
конъюнктуру, тоже не совсем справедливо», 
— признал ВВП, поручив правительству кон-
тролировать вопрос ГСМ. 

Напоследок хозяин яблочного сада Марат 
Галеев решил порадовать высоких гостей рас-
сказом о незадачливом голландце, который 
сначала подбивал его заняться плодовыми 
питомниками, а теперь локти кусает.

— Мы с ним спорили, особенно когда 
выпьем... 

— Голландцы пьяницы, конечно! — горячо 
поддержал Владимир Путин.

— Он не верил, что у нас что-то 
получится. 

— Наверху также не верили, что вы сможете 
что-то сделать, как и ваш приятель. Это все от 
самоуверенности и глупости, — подчеркнул 
президент. 

Излишне, наверное, говорить, что гости 
и хозяева расстались весьма довольные друг 
другом. С собой в Москву ВВП с ДАМом увезли 
по вязанке саженцев и ящику яблок. 

— Угостите принца! 
— Какого принца?
— Да любого! Наши яблоки — самые 

вкусные! 
Елена ЕГОРОВА, Ставропольский край.

Электронные паспорта  
упростят жизнь мошенникам
Опасной и крайне привлекательной 
для мошенников может оказаться за-
мена обычных паспортов россиян на 
электронные, которую решило провести 
Правительство России. В новом едином 
документе будут аккумулированы все 
данные гражданина, и аналитики счита-
ют, что это станет очень большой про-
блемой. О подводных камнях новинки 
«МК» поговорил с экспертом в области 
кибербезопасности.

Поэтапная замена бумажных паспортов на 
электронные, если все пойдет по плану, начнет-
ся с 2021 года. (Идею их введения озвучивали 
еще в 2013 году, но дальше разговоров дело 
не зашло.) Сам документ будет выглядеть как 
банковская карта с чипом и фото владельца. На 
чип для идентификации гражданина планируется 
записывать его 3D-фото, отпечатки пальцев. 
Там же будет электронная подпись владельца и 
код доступа к цифровому профилю. А цифровой 
профиль планируется создать абсолютно на всех 
граждан путем объединения данных из разных 

государственных информационных систем. На 
карточке на первом этапе объединят паспорт, 
СНИЛС и водительские права. Таким образом, 
предъявив электронный паспорт, его владелец 
сможет получить доступ ко всем видам госуслуг, 
совершать сделки и так далее. Впрочем, полный 
функционал нового документа окончательно не 
определен. До конца года планируется подго-
товить законопроект об идентификации граж-
дан и уже тогда детально обсуждать введение 
электронных паспортов. Кстати, стоимость ре-
формы оценивается в 114,5 миллиарда рублей 
до 2024 года. Возместить затраты правительство 
планирует за счет госпошлины за выдачу этого 
документа.

— Хранение всех документов в одной корзи-
не — в этом самые большие риски, — заявил «МК» 
член экспертного совета по цифровой экономике 
Госдумы Никита Куликов. — Но как удобство, как 
новый уровень эволюции отношений человека и 
государства — это, безусловно, полезная ини-
циатива. Если мы хотим и дальше развиваться 
— нам придется переводить все документы в 
электронный вид. С другой стороны, при раз-
витии новых технологий нужно задуматься, что 
важнее — удобство или какая-то мнимая безопас-
ность. Это касается персональных данных — они 

уже не являются секретными, мы сами их раздаем 
направо и налево при первой же возможности, 
понимая, что по-другому удобный для себя сер-
вис мы можем не получить — регистрируясь в 
соцсетях, делая заказы в интернет-магазинах и 
так далее. А все коммерческие и даже некоммер-
ческие структуры хотят получать информацию. 
Чем больше информации — тем удобнее ею 
воспользоваться и подчас даже не важно, какая 
это информация.

— Но единый электронный документ 
в таком случае очень лакомый кусок для 
мошенников.

— Когда появились бесконтактные карты, 
сразу же появились слухи, что по городу ходят 
некие кардеры, которые воруют с них деньги. Я 
не удивлюсь, что подобного рода риски опять 
будут обсуждаться населением. Если же говорить 
по факту, то на любое электронное устройство, 
как бы оно ни было защищено, можно негативно 
воздействовать. Не секрет, что личные данные 
в электронном формате востребованы различ-
ными злоумышленниками. Три базы данных в 
одной — это очень привлекательно. А значит, 
нужно развивать технологии защиты. И в этом 
основная сложность.

— В чем самый большой риск?
— Я в данной ситуации вижу самый боль-

шой риск, если все это будет объединено со 
СНИЛС. К этому индивидуальному номеру по 
факту подключена вся основная информация 
о человеке. Именно его мошенники и сейчас 

пытаются выудить у граждан, которые не по-
дозревают всей опасности. Имея только ФИО 
и СНИЛС, злоумышленник может перевести 
средства гражданина из одного пенсионного 
фонда в тот, который ему нужен. И вот здесь 
есть прямая угроза интересам граждан. Потому 
что все остальное, банковские карты, например, 
сейчас подвергаются двойной-тройной аутенти-
фикации. Вашу личность должны удостоверить 
или вы вводите пароль. А вот номер СНИЛС, он 
просто работает как номер, и все. И поэтому 
здесь нужна какая-то новая защита. И его либо 
надо исключить из перечня документов, которые 
будут объединять в электронном паспорте, либо 
продумать дополнительную аутентификацию при 
использовании СНИЛС.

— Но ведь с электронного паспорта мо-
шеннику нужно как-то считать информацию, 
чтобы получить доступ к данным.

— Добрая половина функционала электрон-
ного паспорта не нужна в обычной жизни, но чело-
век будет носить с собой все данные даже по ме-
лочным вопросам, допустим, пойти хлеба купить. 
Он прислоняет к сканеру карту, на которой все его 
данные — ФИО, водительские права, банковские 
счета, тот же СНИЛС. И позволяет устройству 
что-то считывать, копировать. Может, и не всю 
информацию, а может, всю. Мы же не знаем, что 
он там копирует. И мы, расплачиваясь за буханку 
хлеба, можем потерять в этой точке вообще все 
свои данные, что является большой проблемой.

Дмитрий ПОПОВ.

ПЛАСТИЛИНОВОЕ 
ПРОКЛЯТИЕ РОССИИ
c 1-й стр.

«Есть Путин — есть Россия. Нет 
Путина — нет России», — заявил в 
2014 году нынешний председатель 
Государственной думы РФ Вячес-

лав Володин. По прошествии четырех лет вы-
нужден признать, что в каком-то смысле Володин 
прав. Той России, какая есть сейчас, после ухода 
Путина с должности первого лица государства 
действительно уже не будет. На ее месте воз-
никнет какая-то другая Россия, чьи контуры сей-
час совершенно не просматриваются. Не слиш-
ком ли я преувеличиваю роль личности в истории? 
К сожалению, не слишком. В декабре 2009 года 
у занимавшего на тот момент пост церемони-
ального Президента России Дмитрия Медведева 
вырвался крик души: «Моя не реплика уже, а 
приговор. Реплики у вас. А то, что я говорю, в 
граните отливается». Отдавая должное само-
мнению и чувству юмора Дмитрия Анатольевича, 
хочу с ним все-таки несколько подискутировать. 
Если пытаться уловить суть российской полити-
ческой системы, то «гранит» — это не совсем 
верная аналогия. Более правильно, на мой взгляд, 
говорить о пластилине, который в зависимости 
от желания того, в чьих руках он находится, может 
приобретать абсолютно любую форму.

Поясню свою мысль на примере Америки 
Дональда Трампа. Почему недавняя процедура 
утверждения в конгрессе кандидата в члены 
Верховного суда Бретта Кавано превратилась 
в громкое и пошлое политическое шоу общена-
ционального масштаба? Почему, стремясь за-
блокировать его кандидатуру, демократы шли на 
всевозможные уловки, включая вытаскивание на 
белый свет обиженных подружек Кавано времен 
его бурного студенчества? Потому что Верховный 
суд — одна из несущих конструкций американ-
ской политической системы. От баланса сил и 
мнений между девятью членами этого органа курс 
Америки в некоторых ключевых вопросах обще-
национальной жизни зависит гораздо больше, 
чем от позиции президента. 

И таких независимых от главы государства 
несущих конструкций в Америке несколько. Кроме 
Верховного суда это, например, еще и конгресс, 
система ведущих СМИ, большой бизнес, много-
численные лоббистские организации и далее 
по списку. Президент США — заложник всех 
альтернативных несущих конструкций. Пытает-
ся, например, Трамп «поладить» с Путиным, а 
ему не дают — тащат в прямо противоположном 
направлении. А Путина, напротив, никто никуда 
не тащит. Внутри России он может развернуть 
государственный корабль в практически любом 
направлении.

В прошлом месяце я был в первых рядах 
тех, кто бурно радовался отмене результатов 
второго тура губернаторских выборов в При-
морье. Но основана эта моя радость была вовсе 
не на убежденности в том, что теперь в России 
невозможно нагло и почти не скрываясь фаль-
сифицировать результаты выборов. Возможно, 
еще как возможно. Моя радость была вызвана 
тем, что Кремль принял правильное решение — 
решение, которое при наличии у него другого 
желания он вполне мог бы и не принимать. Другой, 
более близкий повседневной жизни пример. 
Недавно Путин «рекомендовал» пересмотреть и 
законодательство, и правоприменение в области 
возбуждения уголовных дел за лайки и репосты 
в социальных сетях. Рекомендовал — а мог бы 
и не рекомендовать. И тогда многих граждан 
страны продолжали бы судить и осуждать по 
меркам, которые не сильно отличались бы от 
мерок советской эпохи. Система силовых ве-
домств страны не просто была готова к такой 
ситуации — она «рвалась в бой», была готова 
скакануть с места в карьер. 

Помните старый советский анекдот, закан-
чивавшийся словами «готовы выполнить любое 
задание любой партии и любого правительства»? 
К сожалению, это не совсем анекдот. Российский 
государственный корабль беспрекословно под-
чинится любому повороту штурвала, который 
произведет «рулевой». И чем ближе мы к 2024 
году, тем мощнее будет нервозность нашей по-
литической элиты по поводу будущей личности 
этого «рулевого». Все будут рассуждать (или, 
вернее, уже рассуждают) примерно так: неужели 
Путин возьмет да просто так уйдет? Нет, такого 
быть не может! Он непременно придумает какую-
нибудь комбинацию и останется! А если вдруг не 
придумает и не останется, то кто будет новым 
главным начальником? И что приход на престол 
этого главного начальника будет означать для 
страны и для меня лично?

Путину подобная нервозность и дезориен-
тированное состояние элиты только на руку. Как 
я уже много раз писал, ВВП — мастер подвеши-
вания ситуации, настоящий гений политической 
неопределенности. Стремясь не превратиться в 
«хромую утку», Владимир Владимирович будет 
до последнего возможного момента «держать 
интригу», оставлять за собой полную свободу 
маневра. А элита тем временем будет мучиться, 
гадать и проговаривать вслух все возможные 
варианты: уже скоро Конституцию перекроят! 
Нет, это все слухи! А если вдруг не слухи, чем 
черт не шутит?! Точно не шутит — зуб даю, об 
этом в анонимном, но популярном телеграм-
канале написали! 

И не важно, что точно с таким же успехом о 
«секретных планах Путина» можно было бы спро-
сить первую же разговорчивую даму на базаре. 
Человеческая психика не терпит неопределен-
ности и пытается как-то упорядочить хаос, даже 
если этот «порядок» заведомо является иллю-
зией. Поэтому всех авторов ведущих телеграм-
каналов прошу приготовиться: в ближайшие годы 
у вас будет много работы! 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЧИПИРУЕТ ГРАЖДАН
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Такие данные приво-
дятся в «Мониторинге 
экономической ситуации 
в России», подготовлен-
ном РАНХиГС и Институ-
том Гайдара. Эта цифра 
включает в себя 28 млрд 
руб. (сокращение средств на 
рублевых счетах и депозитах 
физических лиц) и 1,7 млрд 
долл. (снижение средств в 
иностранной валюте в рубле-

вом эквиваленте). «Россий-
ские домохозяйства снижают 
темпы наращивания своих 
сбережений параллельно с 
активизацией роста кредит-
ной задолженности перед 
банками для поддержания 
приемлемого уровня потре-
бления в условиях стагнации 
реальных доходов», — ука-
зывается в «Мониторинге». 
Примечательно, что зампред 

ЦБ РФ Василий Поздышев 
посчитал отток вкладов 
краткосрочной тенденцией 
и объяснил его «медийным 
эффектом» — спекуляциями 
СМИ касательно валютного 
курса и неверной трактовкой 
термина «девалютизация», 
под которым власти имели в 
виду уход от доллара исклю-
чительно в международных 
расчетах. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

В Приамурье в ночь на 9 октября  
обрушился мост на главный путь Трансси-
ба. На железнодорожное полотно станции 
Свободный рухнуло два пролета виадука. 
В это время под мостом двигался грузовой 
поезд, а по путепроводу — грузовой авто-
мобиль. Глава Амурской области Василий 
Орлов заявил, что масса автомобиля, 
из-за которого упало строение, превысила 
разрешенные законом 44 тонны. К сча-

стью, обошлось без погибших. Водителя 
грузовика госпитализировали. Следовате-
ли завели уголовное дело о халатности. 

составил отток средств с банковских 
вкладов россиян в августе141 млрд руб.
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ПОСТПРЕД США  
ПРИ ООН УШЛА 
В ОТСТАВКУ 
По информации амери-
канских СМИ, президент 
США Дональд Трамп от-
правил в отставку Никки 
Хейли, постоянного пред-
ставителя Соединенных 
Штатов при ООН. Пока 
неизвестно, когда именно 
она прекратит исполнять 
свои обязанности и кто сме-
нит Хейли на важном посту. 
Бывший губернатор Южной 
Каролины возглавляла аме-
риканскую делегацию в ООН 
с января 2017 года. 

В Московской области 
очередные кадровые 
перестановки: времен-
но исполняющим обя-
занности главы Солнеч-
ногорского района стал 
Владимир Слепцов, в 
прошлом мэр Ярослав-
ля. Еще раньше — с 2014 
по 2016 год — он руко-
водил другим крупным 
городом Подмосковья — 
Химками, то есть чиновни-
чий опыт и знание региона 
у него имеются. Совсем 
недавно Владимир Слеп-
цов был назначен первым 
заместителем бывшего 
главы района Андрея Чу-
ракова, который впослед-
ствии подал заявление об 

отставке 
по соб-
ствен-
ному 
желанию. 
Депутаты 
под-
держали 
его реше-
ние единогласно. 
В итоге полномочия главы 
перешли Слепцову. «Мы 
не ставим задачу поменять 
команду. Есть задача, по-
ставленная губернатором, 
что должно быть в районе, 
каким должен быть район. 
Важно консолидировать 
усилия. Все, кто способен 
к работе, будут рабо-
тать», — подчеркнул он. 

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

Между тем 9 октября еще один мост 
обрушился в Дубёнском районе 

Мордовии. Здесь также никто не 
погиб.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ ОТ ГРИППА?

Мойте руки с мылом Во время эпидемии пользуйтесь маской 
в местах скопления людей

Избегайте контактов 
с заболевшими людьми

Ешьте больше продуктов, 
содержащих витамин С

Ешьте больше блюд
с чесноком и луком

Используйте средства, 
повышающие иммунитет, 

по рекомендации врача 

СИМПТОМЫ:
� температура 37,5–39 ˚С
� насморк или заложенный
       нос

� боль и першение в горле,
       кашель
� головная боль

� слабость и усталость
� боль в мышцах 
       и суставах

БЫВШИЙ МЭР ЯРОСЛАВЛЯ ВОЗГЛАВИТ 
СОЛНЕЧНОГОРСКИЙ РАЙОН

ГОРОД

ПРИОРИТЕТОМ РАЗВИТИЯ МОСКВЫ СТАНЕТ МЕТРО

С МАРИИ МОТУЗНОЙ МОГУТ СНЯТЬ ОБВИНЕНИЯ В ЭКСТРЕМИСТСКИХ 
РЕПОСТАХ

На заседании президиума 
правительства Москвы во 
вторник, 9 октября, утвер-
дили адресную инвести-
ционную программу на 
2019–2021 годы. Основным 
направлением, в которое 
город собирается вклады-
вать деньги, станет развитие 
метро — ожидается, что 
за два года мы построим 

более 57 км новых линий. 
До 2021 года достроят Не-
красовскую линию и участки 
Большой кольцевой линии, а 
Сокольническую ветку прод-
лят до поселка Коммунарка 
в Новомосковском админи-
стративном округе. Кроме 
того, в ТиНАО планируется 
протянуть новую линию 
метро — Коммунарскую. 

Начнется проектирование и 
строительство продолжения 
Калининско-Солнцевской 
ветки до Внукова и 
Люблинско-Дмитровской 
линии до района Северный. 
Также среди приоритетов 
Москвы — строительство 
новых дорог, социальных 
объектов, благоустройство и 
реконструкция набережных.

Дело самой известной 
подсудимой «за репост 
мемов» Марии Мотузной 
вернули в прокуратуру. По 
мнению ее адвокатов, теперь 
оно может быть закрыто в 
связи с отсутствием состава 
преступления или по истече-
нии срока давности. 
Об этом стало известно в ходе 
судебного заседания, причем 
о возврате ходатайствовали 
как защита, так и сторона об-
винения. Некоторые эксперты 
связывают такое решение 
суда с «поправками Путина» 
— 3 октября президент внес 
законопроект о частичной 
декриминализации 282-й 

статьи УК РФ.  
Уголовное дело, согласно 
поправкам Путина, пред-
лагается возбуждать только 
в том случае, если в течение 
года человек уже совершал 
аналогичное правонарушение 
и был за него привлечен к ад-
министративной ответствен-
ности. Они еще не вступили 
в силу, но могли повлиять на 
настрой судей. Напомним, 
в вину Мотузной вменяют 
публикацию картинки с 
крестным ходом по раскис-
шей от непогоды дороге с 
подписью «Две главные беды 
России» и некоторых других 
саркастических изображений. 

Дело Мотузной интересно 
еще и тем, что против нее в 
суде выступают «серийные 
пострадавшие». Речь о двух 
жительницах Барнаула Дарье 
Исаенко и Анастасии Битнер, 
по заявлениям которых были 
возбуждены уголовные дела в 
отношении не только Мотуз-
ной, но и еще двух жителей 
города. Студентки Академии 
госслужбы утверждают, что 
случайно наткнулись на оскор-
бительный, с их точки зрения, 
контент в соцсетях. Но, по 
мнению защитников, они мог-
ли изначально действовать в 
связке с правоохранительны-
ми органами. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ДЕНЬГИ

АБРАМОВИЧА ОБЯЗАЛИ ВЫПЛАТИТЬ €1,2 МЛН НАЛОГА 
Попытка Романа Абрамо-
вича обжаловать реше-
ние налоговых властей 
Франции не увенчалась 
успехом. Теперь бизнесмен 

будет обязан выплатить до-
полнительные 1,2 млн евро 
в качестве налога на свою 
недвижимость; речь идет о 
вилле Шато-де-ла-Кро на 

Лазурном Берегу. По мнению 
французской стороны, Абра-
мович в 2005–2006 годах за-
низил стоимость поместья и 
недоплатил средства в казну. 
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Напрасно, ох, напрасно наши думцы отме-
чали в свое время шампанским победу Трампа 
на выборах. Что еще так ярко свидетельствует 
о былой сердечной расположенности Москвы к 
этому кандидату? Что еще столь внятно говорит 
о том, что у России был очевидный мотив вме-
шаться в американские выборы, чтобы помочь 
своему фавориту? А ведь именно об этом вот 
уже два года не устают говорить в Америке.

Хакерские взломы и публикация добытого 
компромата на Хиллари Клинтон, агрессивная 
предвыборная киберпропаганда в пользу До-
нальда Трампа, а заодно и виртуальные попытки 
дискредитации американской демократиче-
ской системы — все эти грехи вменяют России. 
Именно эти обвинения были объявлены при-
чиной резкого обострения отношений между 
нашими странами и введения самых жестких 
санкций. До этого, конечно, была Украина, но 
по-настоящему американцы взвились именно 
по следам вмешательства в выборы.

Не берусь судить, что в этих обвинениях 
правда, что — натяжка или преувеличение, а 
что, возможно, — откровенная ложь. Не берусь 
уже только по той причине, что мы, обыватели, 
располагаем лишь вторичной, то есть необя-
зательно достоверной и к тому же неполной 
информацией, почерпнутой из СМИ. А вот об-
ладатели первичных данных — правительства 
и спецслужбы, — что у нас, что за океаном, 
имеют все возможности, а часто и мотивы этой 
информацией манипулировать. 

Таким образом, как я это вижу, вопрос 
о вмешательстве становится вопросом ис-
ключительно нашей веры. Если вы безогово-
рочно верите американским спецслужбам, 
если верите словам руководства Фейсбука, 
Твиттера и Гугла и полагаете, что кремлевский 
режим способен на любую непотребность — 
тогда да, эти грехи висят на России. И совсем 
другое дело, если вы верите в изначальную 
злонамеренность Америки и белые одежды 
российского руководства. И тем более если вы 
уверены, что спецслужбы США горазды врать, а 
руководство соцсетей, зашуганное атмосферой 
безудержной русофобии, говорит то, что от 
него хотят услышать политики. В этой же зоне 
конфликтующей веры и спорных толкований 
также находится и история со Скрипалями, и 
вся ситуация вокруг ЛНР/ДНР. Как результат, 
в Соединенных Штатах царит один взгляд, в 
России, понятно, — другой. 

Но есть вещи очевидные. Очевидно то, 
что сегодня в Америке нас не любят и видят в 
России эдакий враждебный «Мордор» во главе 
с «Темным Властелином», плетущим заговоры 
и строящим козни против США и всего запад-
ного мира. Забавно, что невольным катализа-
тором всей этой нелюбви стал некогда столь 
симпатичный нам Дональд Трамп. Избрание 
Трампа всерьез раскололо Америку, породив 
многочисленную армию его противников. Про-
тивников решительных и влиятельных, поста-
вивших своей целью любыми путями отстранить 
избранного президента от власти. Одним из 
орудий борьбы с Трампом его недруги — а это 
большая часть заокеанского истеблишмента, 
включая почти все основные СМИ — избрали 
Россию, на что их навел сам президент своими 
частыми заявлениями о желании наладить от-
ношения с Москвой, с Путиным. 

В этой борьбе России отведена роль бро-
небойного снаряда, способного разорвать 
президента (обвинения в сговоре с Москвой 
ради победы на выборах). Борьба с Трампом 
возведена ими в статус патриотического долга 
и ведется в логике «Россия — абсолютное зло 
и коварный противник. Трамп по глупости или 
корысти не может или не хочет в полной мере 
противостоять врагу Соединенных Штатов. 
Следовательно, он действует против инте-
ресов своей страны и не может быть ее пре-
зидентом». Из этого складывается простой 
алгоритм действий: чем страшнее и опаснее 
Россия, тем более преступны действия Трампа 
и, следовательно, вероятнее импичмент. 

Борьба с Трампом будет продолжаться 
до тех пор, пока он находится у власти. По ло-
гике вещей выходит, что когда Трамп сойдет 
с политической сцены — а это вполне может 
случиться только в 2024 году, когда, возмож-
но, и Путин решит отойти от власти, то есть 
когда исчезнут эти два главных раздражителя 
в наших отношениях с Америкой — ситуация 
должна разрядиться. Боюсь, однако, что в дан-
ном случае эта логика не сработает. В лучшем 
случае немного сгладится острота в отношени-
ях. Однако нынешняя взбудораженная атмос-
фера в Америке, породившая в лице России 
столь мощный образ врага, с уходом Трампа не 
успокоится. Этот образ будет еще долго жить 
самостоятельной жизнью, даже если с этой 
минуты Россия будет носить исключительно 
белые одежды добродетели. 

Впрочем, и это еще полбеды. Я вижу 

нынешний кризис в наших отношениях, ко-
торый начался с присоединения Крыма, как 
острую фазу другого, более глубокого кон-
фликта между нашими странами. Конфликта 
геополитического, который программирует 
напряженность в наших отношениях с США и 
который не так просто разрешить. Тут важно 
понимать, что отношение к России как к про-
тивнику сформировалось в политической среде 
Вашингтона еще до украинского кризиса и 
тем более до претензий Трампа на Белый дом. 
Что же до конфликта с Украиной и скандалов 
в связи с вмешательством в выборы и всеми 
другими событиями последних лет — все это 
лишь окончательно лишило иллюзий тех, у кого 
они еще оставались. 

Сегодня политический класс Соединенных 
Штатов, включая аналитиков и СМИ, делится 
на две категории: тех, кто считает Россию эк-
зистенциальной угрозой Америке, и тех, кто 
полагает, что угроза исходит лишь от нынеш-
него российского режима и самого президента 
Путина. Последние, думаю, составляют боль-
шинство. Но в любом случае, если есть угроза, 
ей необходимо противостоять: сдерживать раз-
витие России и ее влияние в других странах. В 
этом, надо думать, и есть главная цель санкций, 
которые будут сохраняться и множиться до тех 
пор, пока в Америке будут чувствовать идущую 
от Кремля угрозу. Сегодня это, пожалуй, един-
ственный вопрос, по которому в американском 
истеблишменте царит полное согласие.

Противниками же мы стали с того момен-
та, когда, оправившись после разрухи 90-х и 
бросая вызов амбициям американцев, Россия 
заявила о своих претензиях на роль арбитра 
на постсоветском пространстве. Скорее все-
го, геополитика, это яблоко раздора, будет 
преследовать нас еще долгие годы. Не могу 
себе представить, например, чтобы любой 
следующий российский президент мог вернуть 
Украине Крым. Политически это было бы для 
него самоубийством. Не сомневаюсь, что Рос-
сия будет стремиться играть и более заметную 
роль в решении мировых проблем, постоянно 
бросая все новые вызовы системе однополяр-
ного мира, выстроенного американцами.

С другой стороны, едва ли и через 6 лет 
Америка созреет до понимания того, что мир 
меняется, появляются новые центры силы и 
влияния со своими интересами. А это значит, 
что статус Соединенных Штатов как признанно-
го лидера, монопольного арбитра и вселенского 
полицейского не может продолжаться вечно, 
что в мировом порядке грядут перемены. А 
смена мирового порядка, скорее всего, рас-
тянется на годы и едва ли будет проходить 
бесконфликтно, что подтверждает нынешнее 
состояние отношений Америки с Россией, Ки-
таем, Европой и рядом других стран. 

В общем, перспективы вырисовываются 
так себе. Бесспорно, картина выглядела бы не 
столь уж сумрачно, сумей мы найти решение 
кризису в отношениях с Украиной. Но пока, 
похоже, на этом пути только одни завалы. Но 
можем ли мы со своей стороны сделать что-
то еще, чтобы по крайней мере снять остроту 
конфликта с Америкой? На мой взгляд, кое-что 
можем. Ну, прежде всего перестать раздражать 
и смешить мир горе-разведчиками, вроде тех, 
что выслали из Нидерландов. И далее, если 
американцы и европейцы правы и наши хакеры 
действительно без устали атакуют их сети, 
возможно, стоит остановиться. По крайней 
мере до тех пор, пока не научимся это делать, 
не оставляя следов. В конце концов все стра-
ны как-то добывают разведданные. О делах 
сладкой парочки, засветившейся в Солсбери, 
и говорить не хочется... Но если с «Новичком» 
поработали все же они, то появляется много 
вопросов к их руководству. В любом случае 
в ходе своего интервью они выглядели по-
разительно убого. 

И уж совсем наивна деятельность фабрики 
троллей господина Пригожина, если, конечно, 
он и его люди, как утверждают американцы, и в 
самом деле причастны к киберпропаганде. По 
моим наблюдениям, любого рода пропаганда 
на Соединенные Штаты не ведет ни к какой 
осмысленной цели. Лишний раз «подергать 
за усы» американцев, посыпать соль на раны, 
потеребить больное место — все это вроде 
укуса комара: зудит, конечно, чешется и даже 
может сильно раздражать, но и только. Так 
стоит ли этим заниматься? А вот что точно стоит 
делать — это не вставать в позу, не вести дело 
к самоизоляции, а, напротив, всячески поддер-
живать диалог везде, где это только возможно. 
Во всяком случае, для меня очевидно, что нам 
стоило бы по крайней мере такой диалог начать. 
А начинать надо — нам и им. Мир подходит к 
опасной грани.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
«ГРАДОМ»  
ПО АВТОКЕФАЛИИ
Украинские политики  
верят в «Москву Всемогущую»
26 сентября Украина отметила годовщи-
ну с момента крупнейшего пожара на во-
енных складах в Калиновке, что в 20 км 
от Винницы. Отчитались о том, сколько 
разрушенных домов отстроили, рас-
сказали, сколько нужно еще времени 
на полное разминирование территории 
от разлетевшихся снарядов (за год не 
управились). Следствие по делу еще не 
завершено, а тут и новое подоспело. На 
этот раз жахнуло в Черниговской обла-
сти: на военных складах в Ичне взорвал-
ся шестой арсенал ВСУ. 

Снаряды начали рваться в 3.30 утра. Дето-
нировали со скоростью 2–3 разрыва в секунду. 
В зону поражения попали города Ичня и Прилуки, 
а также 36 поселков. Первыми же взрывами был 
разрушен ичнянский молокозавод и автовокзал 
города. С рассветом людей начали эвакуиро-
вать. Всего из опасной зоны вывезено 10 тысяч 
человек. О раненых и погибших официальные 
сводки умалчивают. 

Шестой арсенал ВСУ, как и многие на Украи-
не, относится к зонам открытого складирования. 
То есть снаряды хранятся прямо на земле. О том, 
что подобная небрежность рано или поздно за-
кончится громким ЧП, знали многие. Жители 
города Ичня еще в октябре 2017 года передавали 
обращение верховному главнокомандующему 
Порошенко, что склады в плохом состоянии и 
абсолютно не защищены. В министерстве обо-
роны уверяли, что никаких опасных боеприпасов 
на складе нет и уж тем более нет там никаких ре-
активных снарядов. Однако их слова опроверга-
ются фотографиями с места событий. В соцсетях 
постят фото улиц Ични с воронками, из которых 
торчат ракеты «Град». 

Кстати, дело по факту взрывов возбуждено 
по статье «Небрежное отношение к службе». 
Про диверсию и «российский след» военные не 
говорили, но политики позже, конечно, сели на 
любимого конька. О возможной диверсии первы-
ми заявили в СБУ, якобы взрывы одновременно 

прогремели в четырех местах. Затем версию 
диверсии поддержал глава комитета Рады по 
нацбезопасности Пашинский, который, впрочем, 
признал, что с момента предыдущей трагедии 
в Калиновке так ничего в условиях хранения 
боеприпасов не изменилось. Программа по по-
стройке бетонных хранилищ не началась. Дальше 
понеслось: вице-премьер Вячеслав Кириленко 
заявил, что взрывы в Ичне организованы для того, 
чтобы сорвать предоставление Украине томоса 
об автокефалии. Министр инфраструктуры Вла-
димир Омелян сразу углядел в событии «руку 

Кремля». Потому что это же Россия в Сирии воюет, 
Крым «оккупировала», Скрипалей отравила и 
в американские выборы вмешалась. Значит, и 
склады на Украине ее рук дело...

Помнится, после взрывов в Калиновке в 
сентябре прошлого года пресс-секретарь глав-
ного управления развития и сопровождения 
материального обеспечения Вооруженных сил 
Украины Сергей Мисюра обнаружил даже целую 
российскую диверсионную группу, которая про-
бралась на склад. После того как военный про-
курор Незалежной Матиос заявил, что никаких 
ДРГ и беспилотников возле складов не было, 
и СБУ это подтвердило, Мисюра сообщил, что 
арсенал поджег российский спутник... Точку в 
споре через месяц поставил директор Киевского 
научно-исследовательского института судебных 
экспертиз Александр Рувин, проводивший рас-
следование. На заседании комитета Верховной 
рады по вопросам национальной безопасности и 
обороны он сообщил, что взрывы произошли вну-
три складов. «Было два мощных взрыва. Один — 
это открытое хранилище, где лежали «Тюльпаны», 
и второй — это бункер с «Ураганами». Никакой 
возможности инициировать взрыв извне нет, 
эти хранилища с бетонными дверями шириной 
в метр. Туда извне попасть ничего не могло. Тем 
более ни одного оснащенного боеприпаса там 
не было». То есть в Калиновке к поджогу могли 
приложить руки только свои. Тем более что на 
складе ожидалась проверка и надо было как-то 
скрыть хищения. После признаний экспертов 
расследование засекретили и до сих пор не дают 
о нем никаких данных. 

До этого, в марте 2017 года, полыхали во-
енные склады в Балаклее. Руководство арсенала 
также обвиняло в ЧП «беспилотники Москвы». 

А потом выяснилось, что пожар вспыхнул сразу 
после масштабной гулянки высших чинов ВСУ на 
территории складов. После этого ЧП к дисципли-
нарной ответственности привлекли 80 человек. 
Но что интересно, ровно за день до взрывов в 
Ичне суд восстановил в должности начальника 
военных складов в Балаклее...

Елена ГАМАЮН.

Эксперты назвали военный 
флот Киева «ржавыми 
посудинами»
Украинские военные отчитались о про-
ведении успешных военных учений в 
акватории Азовского моря — по отраже-
нию высадки морского десанта против-
ника на побережье. Ради своих военных 
игрищ Украина решила закрыть часть 
Азовского моря — от Бердянска до по-
селка Ялта Донецкой области.

Первым предстоящие маневры анонсировал 
секретарь Совета национальной безопасности 
и обороны (СНБО) Украины Александр Турчинов. 
Как он заявил 4 октября, Киев «наращивает во-
енный компонент» в акватории и намерен «прово-
дить серьезные учения», которые станут ответом 
на «российские провокации». Провокациями в 
Киеве считают обязательный досмотр иностран-
ных судов, проходящих под Керченским мостом. 
Российским пограничникам решили показать, 
что и Украина не лыком шита. Для этого сначала 
усилили свой азовский москитный флот, со-
стоящий из 20 катеров, двумя артиллерийскими 
бронетанкерами «Кременчуг» и «Лубны», а также 
сторожевым кораблем «Донбасс» советского 
проекта 205П и морским буксиром «Кореец». 
А затем приступили собственно к «демонстра-
ции силы». 

Как сообщает пресс-служба ООС на своей 
странице в Facebook, в ходе учений свои на-
выки совершенствовали летчики тактической 
и армейской авиации, личный состав отряда 
морской охраны Госпогранслужбы Украины, 
артиллерия, подразделения Нацгвардии, тан-
кисты и инженеры, специализирующиеся на 
минных заграждениях. В сообщении говорится, 

что военные последовательно уничтожали десант 
противника при подходе к берегу и при попытках 
высадиться. А в дальнейшем подразделения 
Нацгвардии и танкового резерва вытеснили в 
море противника, который пытался закрепиться 
на морском побережье... За этой «зарницей» со 
стороны наблюдали российские пограничники. 
Потому что опыт украинских стрельб показыва-
ет: их ракеты не всегда летят в заданную точку. 
Глава Крыма Сергей Аксенов по этому поводу 
успокоил сограждан: «Рисков никаких нет. Про-
сто нашим гражданским морякам нужно быть 
внимательнее. Я знаю, что пограничники при-
няли ответные меры в этой ситуации, усилили 
контроль над акваториями Азовского и Черного 
морей. Думаю, нашим гражданским морякам в 
этой ситуации ничего не угрожает». 

Напомним, ситуация в акватории обостри-
лась с марта этого года после задержания украин-
скими пограничниками российского судна «Норд» 

и его экипажа. Моряков и капитана обвинили в 
незаконном пересечении границы «временно 
оккупированной территории». В ответ Россия 
выразила протест и обвинила Незалежную в 
морском пиратстве, а российские погранични-
ки усилили контроль над украинскими судами, 
следующими через Керченский пролив. 

С тех пор украинские власти регулярно гово-
рят о якобы готовящихся в Азовском море актах 
«российской агрессии». Президент Украины Петр 
Порошенко говорил, что рассчитывает на под-
держку международных партнеров в усилении 
давления на РФ для снятия российской блокады 
в море. Эксперты уверены, что масштабные ма-
невры в Азовском море — очередная провокация 
со стороны Киева.

Константин Затулин, первый замести-
тель председателя Комитета Госдумы по 
делам СНГ:

— Нынешнее руководство Украины верно 

своему курсу на любое обострение напряжен-
ности во взаимоотношениях с Россией. Они де-
лают для этого все возможное и немыслимое. 
Безусловно, учения в Азовском море — это часть 
этого плана. Сами по себе возможности ВСУ 
иллюзорны, и в этой ситуации они «выпрыгивают 
из штанов», чтобы продемонстрировать какую-то 
активность. Это элементы провокации и само-
возбуждения, желание продемонстрировать 
населению прибрежных областей, что Украина 
что-то может на Азовском море. Российские 
службы за этим внимательно наблюдают, чтобы 
украинские вояки не вышли за пределы своих 
условных территориальных вод. Мы пропустили 
два корабля через Керченский пролив, потому что 
хотим продемонстрировать, что он открыт. Но 
это не значит, что мы будем спокойно смотреть 
на какое-то бряцание оружием. Если они пере-
секут границу дозволенного, то у этого будут 
последствия.

 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Лондон испугался военной 
активности России в Ливии
Британский таблоид The Sun со ссылкой 
на источники в правительстве Соеди-
ненного Королевства сообщил, что в 
Лондоне начинают опасаться возросше-
го присутствия России в Ливии. Москва, 
утверждает издание, направляет в се-
вероафриканскую страну своих военных 
и вооружение и хочет сделать из нее 
«новую Сирию». И все для того, чтобы 
получить контроль над главным марш-
рутом нелегальной миграции в Европу 
и с помощью его «запугивать западные 
демократии». Эксперт, опрошенный 
«МК», опроверг домыслы британских 
СМИ, но свои интересы у России в Ливии 
все же имеются. 

Если верить The Sun, десятки российских 
военных будто бы уже были переброшены на базы 
в Бенгази и Тобруке. Речь идет и о комплексах 
С-300. Газета также утверждает, что Москва при-
няла сторону Халифы Хафтара, наиболее влия-
тельного военачальника страны, который имеет 
шансы в будущем захватить всю территорию 
Ливии. Однако сейчас ситуацию в стране можно 
описать скорее как хаос и двоевластие. 

«Россия видит пространство, которое никем 
не управляется, и стремится занять его, чтобы за-
воевать максимальный контроль над Западом, — 
приводит The Sun слова анонимного источника в 
британском правительстве. — Факт в том, что мы 
крайне уязвимы в плане миграционных потоков 
и «нефтяного шока» со стороны Ливии». 

«Нас чрезвычайно беспокоит, что Россия хо-
чет открыть новый фронт против Запада в Ливии, 
но это не должно являться для нас сюрпризом, 
— заявил глава комитета по международным 
делам палаты общин Том Тагендхэт. — Нам не-
обходим скоординированный ответ со стороны 
правительства, потому что дестабилизация се-
вероафриканской страны неразрывно связана с 
безопасностью Соединенного Королевства». 

Ливия после свержения Муаммара Кадда-
фи дестабилизирована дальше некуда. В стра-
не фактически возникли два правительства: 
состоящий преимущественно из исламистов 
Всеобщий национальный конгресс в Триполи 
и признанная международным сообществом 
Палата представителей в Тобруке. Именно за 
последних сражается Халиф Хафтар. Всего, по 
данным 2016 года, в Ливии действует более 1500 
вооруженных группировок различного толка. 

Исламистов в Триполи поддержали Турция 
и Катар. Хафтара и власти в Тобруке — почти 
все остальные страны, включая Россию. Европа 
действительно крайне заинтересована в том, 
чтобы обстановка в Ливии после свержения Кад-
дафи как можно скорее нормализовалась. В 
разработке богатых ливийских месторождений 
заинтересованы как российские, так и миро-
вые компании. Однако после падения режима 
Каддафи договариваться о праве на добычу 
полезных ископаемых стало не с кем: ни одно 
из правительств не контролировало всю тер-
риторию страны. Но шансы стать единоличным 
властителем есть как раз у Хафтара. Под его кон-
тролем часть ливийской армии и, самое главное, 
бронетехника, ВВС и ВМС. Кстати, оппоненты 
генерала называют его агентом ЦРУ за то, что он 
прожил в США более 20 лет. Так что насколько он 
надежный союзник для России — большой во-
прос. Ранее эксперты предполагали, что и Запад 
может поддержать Хафтара как единственного, 
кто способен разбить исламистов. 

«Сложно комментировать бредовые но-
вости, которые публикует желтая британская 
пресса, — поделился в разговоре с «МК» за-
меститель директора Института стратегиче-
ских исследований и прогнозов РУДН Дмитрий 
ЕГОРЧЕНКОВ. — Сообщения о том, что Британия 
собирается отключить Москву от электроэнер-
гии, тоже было связано с тем, что Россия якобы 
собирается вторгаться в Ливию. У нас с этой 
страной все-таки другие отношения. Начнем с 
того, что Ливия как государство пока отсутству-
ет и договариваться о военных базах там не с 
кем. Для начала должен состояться процесс 

политического урегулирования, определения, 
кто все-таки страной руководит. Затем должен 
быть решен вопрос борьбы с международным 
терроризмом на территории страны, а уж потом 
можно будет говорить о постоянных военных 
базах. Скорее здесь возникает вопрос к нашим 
западным партнерам, которые давно силами 
своих подразделений в Ливии присутствуют, 
например к Франции. 

Москва поддерживает контакты со всеми 
конструктивными силами в Ливии. У нас длитель-
ная история взаимоотношений: еще в период 
Каддафи у нас были экономические контракты, 
культурный обмен. Все это должно быть реани-
мировано со временем. Самое главное, что и 
ливийцы это понимают: самые разные полити-
ческие силы тянутся к России, в Москву регу-
лярно приезжают делегации, устанавливаются 
контакты».

«Запад в Ливии прежде всего интересует 
нефть. Та же Британия это не скрывает), — счи-
тает эксперт по проблемам стран Ближнего Вос-
тока и Центральной Азии Семен БАГДАСАРОВ. 
— Сейчас там нефти добывается намного больше, 
чем при Каддафи. И Евросоюз очень хочет «при-
сосаться» к этому кранику». 

Впрочем, «черное золото» интересует и Рос-
сию. «Так, в ливийском Тобруке есть дружествен-
ное нам правительство, — продолжает пояснять 
выгоды для России от «ливийской карты» Семен 
Багдасаров. — Это главком вооруженных сил 
Хафтар и кандидат в президенты Ареф Али Найед, 
который недавно приезжал в Россию ».

Не только нефть интересует Россию. Аб-
солютно благая идея — очистить эту страну от 
терроризма — тоже в интересах современной 
России.

«В конце концов мы так же, как и в Сирии, 
готовы обеспечить безопасность Ливии, — го-
ворит Багдасаров. — Тот же Триполи пока кон-
тролируют разные исламские группировки, 
включая признанных в Евросоюзе, Турции и 
Катаре «Братьев-мусульман» (запрещена в РФ 
как террористическая организация. — «МК»). Так 
что антитеррористической «работы» там предо-
статочно. И ничуть не меньше, чем в нынешней 
Сирии. Потому уверен: военная база по типу 
сирийской в Ливии выгодна для России».
Любовь ГЛАЗУНОВА, Максим КИСЛЯКОВ.
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Михаил ТАРАТУТА,  
журналист-международник, американист

НАШ БРОНЕБОЙНЫЙ СНАРЯД
С его помощью американский истеблишмент  

хочет «взорвать» своего президента

Фельдмаршал Халифа Хафтар 
пользуется репутацией наиболее 
влиятельного военачальника Ливии, 
который имеет шансы в будущем 
взять под контроль всю территорию 
страны.

ГОРИ ТЫ, «БУК»,  
ЯСНЫМ ПЛАМЕНЕМ
 Эксперты «МК» считают, что в арсена-
ле под Житомиром могли храниться 
зенитные ракеты комплексов «Бук» из 
одной партии с той, которой был сбит 
в 2014 году малайзийский «Боинг». И 
пожар специально призван уничтожить 
важные для следствия улики.

— То, что ракеты комплексов «Бук» с боль-
шой долей вероятности могут там находиться, 
— это сто процентов, — сказал «МК начальник 
зенитно-ракетных войск командования спе-
циального назначения (бывший Московский 
округ ВВС и ПВО) ВВС России (2007–2009 годы) 
Сергей Хатылев.

По его словам, украинские власти сами при-
знали, что ракеты в арсенале под Житомиром 
есть. Не случайно они даже закрыли воздушное 
пространство над местом происшествия.

— Все эти арсеналы созданы на базе со-
ветских еще складов армейского и окружного 
подчинения. Там может быть любое вооружение 
советских времен и даже вывезенное из стран 
Варшавского договора. В том числе и снятое с 
эксплуатации, — сказал  Сергей Хатылев.

По мнению эксперта «МК», пожар и взрывы 
на ракетных арсеналах могут быть организова-
ны самими украинцами. Таким образом, Киев 
хочет избавиться от запасов старых ракет «Бук» 
определенной партии. А именно той, к которой  
принадлежала ракета, сбившая 17 июля 2014 
года над Украиной малайзийский «Боинг».

Ранее Минобороны России привело рас-
секреченные документы. Согласно им  ракета, 
которой, по версии голландских следователей, 
был сбит самолет,  произведена в 1986 году на 
Долгопрудненском научно-производственном 
предприятии. Ее бортовой номер 8868720. Из 
Долгопрудного ракета была отправлена в во-
инскую часть 20152 (входила в состав Прикар-
патского военного округа), дислоцированную 
в городе Теребовле Тернопольской области. 
Сейчас это 223-й зенитный ракетный полк укра-
инской армии.

Заводской серийный номер ракеты 
8868720 идентифицирован по маркировке, 
сохранившейся на ракетном двигателе и хво-
стовике ракеты, которые были обнаружены 
следователями на месте трагедии.

Украинская сторона так и не представила 
общественности точные данные о судьбе раке-
ты, поступившей в часть в Теребовле.

Ольга БОЖЬЕВА, Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Реактивный снаряд на улице Ични, 
которых, по уверению минобороны 
Украины, на складе нет. 

БРИТАНЦЫ УГЛЯДЕЛИ 
«НОВУЮ СИРИЮ»

ВООРУЖЕННЫЙ ГОПАК В АЗОВСКОМ МОРЕ

Украинские военные глушат рыбу в Азовском море.
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«Возвращаясь домой с 
охоты, я чувствую себя 
великолепно» — интервью 
с Сергеем Успенским, 
известным автогонщиком и 
увлеченным охотником.

Оружие
Хозбыт на поясе — 
определяем признаки 
холодного оружия.
Вечные конкуренты — 
сравнение знаменитых 
двустволок-вертикалок ИЖ-
27 и ТОЗ-34. 

Ружье Kalashnikov TG1 —  
новинка на рынке 
огнестрельного оружия.
Живут же люди! —  
прогулка по датским 
оружейным  
лавкам.

Природа
Кадрин любит сильных — 
из опыта горных охот на 
марала.
Посылка из Франции — 
советы будущим хозяевам 
эпаньоль-бретонов.

Территория оленя — из 
опыта дичеразведения.

Трофеи
Самый страшный зверь 
Африки — как мы охотились 
на бородавочника.
С арбалетом на казарку — 
охотничьи приключения в 
Канаде.
Принесенные в жертву — 
традиции и быт эвенов.

Рыбалка
Выбираем приманки — 
осенняя ловля окуня.

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»



Мамаев и Кокорин — если ранее не все 
знали этих людей, теперь их знает вся 
страна. Прославились футболисты не 
забитыми голами, а как раз своими 
неспортивными достижениями. Вы-
несенная в заголовок цитата — один из 
многочисленных мемов, порожденных 
скандальными драками. Как жили два друга 
до скандала? «МК» попытался прояснить это, 
посмотрев ответы футболистов на вопросы 
кумиров.

Александр Кокорин и Павел Мамаев — старые 
друзья. В ночь на понедельник они отправились 
отмечать десятилетие своей крепкой дружбы. 
Начали праздновать в поезде Санкт-Петербург — 
Москва. Продолжили в ночном стриптиз-клубе, ну 
а завершили двумя драками с последствиями. 

Известно, что Павел женат с 2013 года на Ала-
не Хубецовой. У Павла есть дочь Евгения от первого 
гражданского брака. У Аланы от предыдущего 
союза — сын. Алана до замужества трудилась в 
модельном бизнесе. Но после свадьбы посвятила 
жизнь семье, воспитанию детей. Алана — активный 
пользователь соцсетей. Своим подписчикам рас-
сказывает, что является сторонницей здорового 
образа жизни, выпивает раз в полгода, занимается 
верховой ездой. Павел подарил Алане жеребца, 
которого назвали Златаном.

 — Алана в шоке от всего произошедшего, — 
делится знакомая семьи. — Некоторое время 
назад они ведь подумывали о разводе. Причи-
на банальна — многочисленные измены Павла. 
Но потом он как-то уговорил супругу одуматься 
ради детей, обещал вести себя прилично. Насчет 
спиртного тоже шел разговор. Павел поклялся, 
что больше в рот не возьмет. В Санкт-Петербург 
он полетел один, Алана осталась дома, смотрела 
матч по телевизору. Об инциденте она узнала из 
СМИ. Звонила Павлу, но тот не отвечал. Когда 
увидела на видео девушек в компании мужа, ей 
все стало ясно. 

***
Александр Кокорин не просто друг Мамаева, а 

еще и крестный их сына. Спутница жизни — Дарья 
Валитова. В прошлом году у пары родился сын. 
Афишировать событие молодые не стали. 

— Даша до последнего будет поддерживать 
своего мужа, она верит ему, преданная, как жена 
декабриста, — рассказывает приятельница. — 
Даже после всего случившегося она сказала всем 
знакомым: я своего Сашу не брошу. Она оправды-
вает его поведение. Уверена, его спровоцировали. 
Она его любит сильно. 

Бывшие коллеги Кокорина тоже отзываются о 
нем как о спокойном, уравновешенном парне. 

— Ничего подобного раньше не происходило. 
Безусловно, он мог постоять за себя, но первым 
бы не начал драку, — рассказал нам близкий зна-
комый футболиста.

Однако спортивные журналисты составили о 
нем другое мнение: «Невоспитанное быдло, даже 
говорить нечего». 

В открытом интернет-чате мы нашли пере-
писку Александра Кокорина с фанатами, с женой, 
братом и друзьями. 

Четыре дня назад:
— Были ли у тебя случаи, когда человек 

просто переставал с тобой общаться, даже 
не объяснив причины?

— Были.
— Вы с супругой живете вместе в заго-

родном доме в Питере?
— Вместе.
— Готов ли ты к еще одному ребенку?
— Да.
— Как ты относишься к дружбе между 

юношей и девушкой? Есть ли она вообще?
— Спокойно. Конечно, есть.

— Какое самое важное дело, которое тебе 
нужно сделать сегодня?

— Поесть.
— Почему ваша жена выставляет фото 

с женой Дзюбы, подружками и сестрами, а 
с вами нет?

— Чтоб не сглазили.

Три месяца назад:
— Как относитесь к тому, что ваша супруга 

была бывшей девушкой Влада Топалова? 
— Спокойно.
— Вы ревнуете свою жену?
— Ревнует тот, кто не доверяет.
— Если сравнить твою жену и твою 

бывшую, Кристину Долгополову, то кто 
красивее?

— Я.
— Не стыдно ли жену кинуть одну с сыном 

в Москве, а самому с братом улететь за гра-
ницу? Как вас только жена терпит...

— Молча.
 — У вашей супруги в Инстаграме кольцо 

обручальное засветилось. Значит, развода 
не планируется, о чем все говорили?

— Серьезно?! А если бы не засветилось?! 
То что? Развод? Вы задрали, ребят! Мы без вас 
решим, как нам жить! Шуруйте лесом мимо на-
шей семьи!

— Видно же, что у вас проблемы в 
семье.

— А у вас проблемы с мозгом.
— Что ты никогда не сделаешь в своей 

жизни?
— Не знаю, нет таких вещей. Все могу 

сделать.
— Какие слова звучат лучше, чем «я тебя 

люблю»?
— «Я помыла посуду, сиди играй».

Четыре месяца назад: 
 — Зачем вы заигрываете на тренировке 

с новым врачом команды? Вы бабник!

— Когда у вас языки-то отсохнут от вашего 
гнилья?!

— Как часто ты благодаришь 
Всевышнего?

— Каждый день.
— У тебя хорошая интуиция?
— По крайней мере не подводила.
 — Сейчас увидела у вас на стене, 

что вы с супругой в ссоре из-за Виктории 
Лопыревой.

— Я со своей женой сам разберусь! Пусть 
сидит дуется как шар.

— Что злит тебя больше всего?
— Тупость и наглость людей.
— Какая твоя лучшая черта?
— Все мои чёртики лучшие.
— Если вы ссоритесь с женой, то кто из 

вас первый делает шаг к примирению?
— Смотря кто виноват в ссоре. Хотя обычно 

она первая мириться идет, я очень тяжелый на 
первые шаги примирения.

— Как вы отреагировали на тату жены с 
вашими инициалами?

— С благодарностью.
— Как жена вас называет?
— Lu.
— Что, по-твоему, важно в парне?
— Ответственность за свои действия 

и поступки. И быть мужчиной при любых 
обстоятельствах.

— Какими, по твоему мнению, должны 
быть отношения?

— Не должно быть лжи и обмана.
— О чем говорят мужчины?
— О бабоньках.
— Какой у тебя характер?
— Вообще я тихий и спокойный. Но бывают 

моменты, когда могу вспыхнуть и завестись за 
доли секунды.

— Без чего нельзя прожить в современном 
мире, по твоему мнению? 

— Без мозгов!
В этом же чате переписку вели теща, мама, 

жена и младший брат Кокорина, Кирилл. Тот самый 
парень, которые наносил удары стулом. 

«Сашуль, я для тебя огурчики засолила, когда 
вернетесь, заберете их. Знаю, как тебе нравятся 
мои огурцы» — один из комментариев Светланы 
Валитовой. 

А вот как отзывается о брате Кирилл: «Спа-
сибо маме за лучшего брата».

Далее вопросы от подписчиков. 
— Вам бывает стыдно за вашего брата?
— Сколько он уже отдал на благотворитель-

ность, ты столько в жизни не заработаешь, мне 
не стыдно за него.

— Почему твой брат плохо играет?
— Мой брат ЛУЧШИЙ!!!
— Что вчера делал?
— Катался с братом по городу.
— На матч брата идешь?
— Иду.
— Есть ли у тебя кумир среди 

спортсменов?
— Да, старший брат.
— Ты вместе с братом живешь в 

Москве?
— Да.
Судя по всему, младший и во время драки во 

всем подражал старшему. 
Ирина БОБРОВА.
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И многочисленные фотосессии 
в соцсетях, по которым видно, 
как классно отдыхает от трудов 
праведных Кокорин? Может быть, 

тренер чует: человек этот на работе, может, и 
неплохо бегает по полю, но в личное время ходит 
исключительно по краю? 

Несчастная Россия со своим 140-
миллионным населением все никак не может 
найти каких-то сто человек, одаренных Богом, 
чтобы создать достойный национальный футбол. 
Вот не может, и все! Как заколдованный круг. На-
верное, именно поэтому те несколько, кто «ноги-
ноги», сразу оказываются в числе избранных: вот 
вам деньги, вот вам слава, вот вам вседозволен-
ность. А в итоге — пшик. Голова кругом, люди 
начинают мнить себя избранными, и ноги тут же 

становятся не те — то сильно заплетаются, то 
вообще не держат. Плачьте, футбольные фанаты! 
Сколько ни удобряй деньгами спортсменов-
футболистов — результаты пока растут вяло. 
Может, не тех или не тем удобряем?

А Кокорину и Мамаеву светит наказание. И 
самое страшное из всех возможных — отлуче-
ние от футбольного поля с прилагающимися к 
нему миллионными контрактами, заграницей и 
светским образом жизни. Ведь в отличие от той 
же «золотой» молодежи у Кокорина и Мамаева 
имеются только ноги. Или кормят — или нет. 
Но, как говорится в финале все того же муль-
тфильма: «Ноги, крылья... Главное, хвост!» И 
беда, если он у тебя — как длинный шлейф из 
тянущих на дно выходок. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

НОГИ, КРЫЛЬЯ... ГЛАВНОЕ, ХВОСТ!

Второе нападение было соверше-
но в понедельник утром рядом с 
метро «Маяковская», у гостиницы 
«Пекин». Избитый — водитель ве-

дущей «Первого канала» Ольги Ушаковой, Вита-
лий Соловчук. Он уже опознал в толпе нападав-
ших Александра Кокорина и Павла Мамаева. 
Раненый находится на лечении в Боткинской 
больнице. Виталий нашел в себе силы рассказать 
подробности нападения.

— Машина «Мерседес» была припаркована 
на 2-й Брестской улице. Я ожидал Ольгу Викто-
ровну, она была на съемках. Было часов восемь 
утра. Вдруг в машину села какая-то пьяная де-
вушка: мол, пустите, погреюсь. От нее шел резкий 
запах духов. Ольга Викторовна не любит такие 
сильные запахи. Я попросил девушку выйти, она 
начала ругаться: не выйду, и точка! Подошел 
какой-то парень, примерно через 40 секунд — 
минуту, открыл дверь и забрал ее. А буквально 
через пару минут я уже хотел было отъезжать, 
как услышал звук — стук об машину, как будто 
что-то разбилось.

— Наверно, вы сразу вышли из авто?
— Разумеется, вышел посмотреть, что ки-

нули в машину. Увидел группу молодых людей. 
Они были агрессивные, начали спрашивать: мол, 
ты знаешь, кто мы, и все в таком роде. Кричали, 
что я их якобы оскорбил. Этого не было — я же на 
работе. А потом они начали меня избивать.

— Сколько их было?
— Минимум пять человек наносили удары. 

Избивали руками и ногами. Я неоднократно падал 
на асфальт. В основном били в область головы. Во 
время избиения кричали, чтоб не вздумал писать 
заявление. Через некоторое время они оставили 
меня, наверно, решили, что еще немножко, и бу-
дет гораздо более плачевный исход. Я не видел, 
куда они убежали, мне не до этого было. 

— Что было дальше?
— Честно признаюсь, я плохо соображал. 

Сел в машину, отъехал со 2-й Брестской к кон-
цертному залу Чайковского. Хотел поскорее 
уехать от этого места, чтобы избиение не по-
вторилось. Остановился, вышел из машины, тут 
ко мне подошел незнакомец, который видел всю 
эту историю. Он сказал, что вызвал полицию. 
Я остался ждать. А вскоре прибежала Ольга Вик-
торовна. Она, конечно, была в шоке.

— Какие у вас травмы?
— Черепно-мозговая травма, перелом ко-

стей носа, ушиб мягких тканей лица. Потерял 
много крови, она хлестала аж из ушей. Вся одеж-
да пропитана кровью.

— Насколько сильные повреждения у 
машины?

— Из того, что я знаю, удар по крылу, тре-
щина на форточке.

— Поступают угрозы в ваш адрес?
— Пока нет. В машине установлен глонас-

совский видеорегистратор, и мотор был заведен, 
поэтому видеорегистратор должен был работать. 

Вероятно, на нем отобразилось начало потасов-
ки. Но по фотографиям я уже узнал в обидчиках 
Кокорина и Мамаева. 

Оперативники побеседовали с самой теле-
ведущей Ушаковой, вот что она рассказала:

— Я пострадала только материально. Ущерб 
сложно оценить, еще не отмыли машину — тогда 
станет понятно. В машине и снаружи, и в салоне 
кровь. Шофер, получив тяжелую травму головы, 
пытался затереть кровь, везде разводы крова-
вые. А еще на боку сильная вмятина — видимо, 
шофера ударили о корпус авто.

От «Пекина» до «Кофемании» на Большой 
Никитской быстрым шагом идти минут двадцать. 
Впрочем, Кокорин и Мамаев со товарищи едва 
ли торопились: им было море по колено. В «Ко-
фемании» они были примерно в 8.40. 

Кстати, в этом заведении их хорошо зна-
ют. Это кафе — одно из любимых мест многих 
футболистов. «Ребята приходят туда после 
веселья в ночных клубах, типа завершающий 

аккорд, — рассказывает завсегдатай заведения 
Мария. — Девушки, которые хотят познакомиться 
со спортсменами, в курсе этой «темы». Ведь там 
происходит так называемый съем девушек. Осо-
бенно по утрам. Вы бы видели, какие нарядные 
дамы там собираются по утрам, чтобы склеить 
богатого мужчину». 

Именно в «Кофемании» произошла тре-
тья драка с участием директора Департамента 
Минпромторга и руководителя научного центра 
«НАМИ» (о ней «МК» рассказывал вчера). А за-
тем довольные собой футболисты продолжили 
свои похождения по Москве. Лишь к середине 
вчерашнего дня они (видимо, под нажимом бо-
лее сообразительных покровителей) все-таки 
решили сдаться полиции. Вероятно, ребятам 
объяснили, что от уголовной статьи уже не от-
мазаться. Зато явка с повинной обязательно 
сыграет свою роль.
Станислав ЮРЬЕВ, Виктория ЧУМАКОВА.

ТТК

Большая Никитская, 13

«Пекин»

МаяковскаяМаяковская

КомсомольскаяКомсомольская

Тверская ул. Ленинградский вокзал

Похождения Мамаева 
и Кокорина в ночь 
на 8 октября.

Похождения Мамаева 
и Кокорина в ночь 
на 8 октября.

Футболисты Кокорин и Мамаев, как бы 
они ни хотели, скорее, теперь не смо-
гут пойти на примирение сторон из-за 
второго эпизода в кафе, более того, с 
вероятностью в 99% им придется от-
вечать за содеянное в суде согласно 
статье 116 УК РФ («Побои»). О перспек-
тивах дела футболистов-дебоширов, 
которых суд может лишить возможно-
сти выступать на стадионах, «МК» рас-
сказала адвокат Оксана МИХАЛКИНА.

— В каком случае возбуждается дело по 
статье УК «Побои», а в каком — «Причинение 
легкого вреда здоровью»?

— Побои — это причинение физической 
боли человеку, но без серьезных последствий. 
Результатом побоев могут быть легкие ссадины, 
синяки. В то же время результатом причинения 
вреда здоровью является кратковременное 
расстройство здоровья или утрата трудоспо-
собности. Легкий, средний или тяжкий вред 
здоровью определяется медиками. Специали-
сты используют при этом официальный доку-
мент, разработанный совместно Минюстом и 
Минздравом. Документ довольно древний, был 
издан, кажется, в 1981 году. В нем перечислены 
абсолютно все случаи вреда здоровью и его 
тяжесть. Там много любопытных вещей. Напри-
мер, как сейчас помню, ампутация всех фаланг 
пальцев на одной руке относится к легкому 
вреду здоровья, то же самое перелом носа. А вот 
ампутация ступни — к среднему и т.д.

Могу сказать, что все исследования прово-
дятся довольно тщательно, с использованием 
рентгена, а порой и МРТ. Более того, кроме 
медицинского освидетельствования в рамках 
дела по постановлению следователя назнача-
ется судебно-медицинская экспертиза. 

— У какой статьи более серьезные по-
следствия для обвиняемого?

— В данном случае у обеих статей санкции 
одинаковые. Максимальное наказание — лише-
ние свободы до двух лет. Дело, скорее всего, 
квалифицируют ст. 116.2 «Побои, совершенные 
из хулиганских побуждений», так как деяния 
были совершены группой лиц. Если побои были 

бы нанесены одним человеком, тогда был бы ад-
министративный состав в связи с тем, что статья 
в прошлом году была декриминализирована.

— По-вашему, какое наилучшее раз-
витие ситуации для футболистов?

— Надо защищаться, каяться, искать спо-
собы примирения. Хотя если у футболистов 
имеется два эпизода, то примирение сторон 
теперь возможно чисто теоретически. 

— Если предположить, что примире-
ние все-таки будет, что для этого нужно 
сделать?

— Полностью раскаяться, признать вину, 
погасить причиненный материальный и мораль-
ный вред пострадавшим. При этом суд вправе не 
принимать решения о прекращении уголовного 
преследования в связи с примирением сторон. 
Другими словами, даже если потерпевший в 
суде скажет, что не держит зла на обидчиков, 
суд вправе продолжить рассмотрение дела. 
Это его право. 

— Как вы считаете, дело футболистов 
дойдет до суда?

— Думаю, да. Дело Мамаева и Кокорина 
вызвало нешуточный резонанс. Но реальных 
сроков, а это до двух лет лишения свободы, 
им не дадут. Во-первых, они «первоходы», во-
вторых, статья небольшой тяжести. Скорее 
всего, будет штраф или ограничение свободы 
до двух лет. 

— Что подразумевает ограничение 
свободы? 

— В случае с побоями это может быть за-
прет на приближение к пострадавшим, если 
они, например, заявят, что боятся футболи-
стов. Могут также запретить покидать место 
жительства в определенное время суток и т.д. 
Но чаще всего назначают запрет на посещение 
массовых и иных мероприятий, к которым в том 
числе относится и футбольный матч. 

— То есть не исключено, что фут-
болистов могут лишить возможности 
выступать?

— Абсолютно верно. Тренироваться им не 
запретят, а вот выступать — могут. 

Дарья ФЕДОТОВА. 

ЖЕНА МАМАЕВА: «МУЖ НЕ ЗВОНИЛ»
Инцидент с футболистами Павлом Ма-

маевым и Александром Кокориным, после 
которого было возбуждено уголовное дело, 
не мог не ударить по семьям дебоширов. Им 
сейчас, пожалуй, тяжелее всего. Мы связались 
с женой Павла Мамаева и отцом дамы сердца 
Александра Кокорина.

— Алана, вы знаете подробности дра-
ки, участником которой стал ваш муж?

— Нет, я не знаю. 
— Вы не с ним вместе находитесь?
— Нет. Я в Краснодаре. 
— Может, вы ему звонили?
— Нет, я не звонила. 
— Он сам не звонил?
— Он тоже не звонил. Не знаю ничего. 
После разговора Алана вышла в прямой 

эфир в Инстаграме, где рассказывала под-
писчикам о том, как она готовит ужин детям. 
А вчера она заявила, что подает наконец на 
развод. Что ж, давно пора, как говорится!

ТЕСТЬ КОКОРИНА: «ОН МНЕ НЕ ЗЯТЬ!»
Первыми словами Руслана Валитова — 

тестя Александра Кокорина — были «не зять 
он мне», имея в виду отсутствие официально-
го родства. Отец подруги футболиста Дарьи 
Валитовой (известна также как певица под 
псевдонимом Амели) сказал, что родствен-
ником Кокорину не приходится. ИСо слов Ва-
литова, его дочь с Александром официально 
не в браке. Пара живет в Санкт-Петербурге, а 
сам он в Москве. Мужчина знаком с Кокориным 
шесть лет и ничего плохого про футболиста 
вспомнить не может. Более того, по словам 
Руслана Ресхатовича, Александр при нем даже 
спиртное не пил. Последний раз они виделись 
восемь месяцев назад. 

— Откуда вы узнали о случившемся?
— Из новостей. Для меня это было шоком. 

В моем представлении это был совершенно 
непьющий человек. А тут эти видео, в них, ко-
нечно, факт налицо, дураки, — сказал Руслан 
Валитов.

Руслан Ресхатович заявил, что свяжется 
с родителями спортсмена, которые живут в 
Валуйках. С ними он виделся по одному разу 
в год, в последние два года — в Питере и Мо-
скве. Две семьи связывают только рождение 
наследника и отношения детей — близкого кон-
такта между ними нет. Что касается дочери, то 
Руслан Валитов попросил не тревожить Дарью. 
С его слов, девушка с годовалым грудничком с 
пятницы лежит в больнице. У ребенка высокая 
температура, а кормящая мать будет пережи-
вать из-за этого видео, так как помимо драки 
в кадрах присутствуют девушки. 

Ирина БОБРОВА,  
Виктория ЧУМАКОВА.

Российская премьер-лига довольно 
оперативно отреагировала на инци-
дент с участием Александра Кокорина и 
Павла Мамаева, обвиняемых в нанесе-
нии побоев. В официальном заявлении 
РПЛ не стала сглаживать углы и сурово 
оценила поведение спортсменов. «МК» 
проанализировал, кто больше потеря-
ет от случившегося — наш футбол или 
драчливые футболисты. 

Пресс-служба «Краснодара» уже заявила, 
что Павел Мамаев будет оштрафован на макси-
мально возможную сумму и отстранен от работы 
с главной командой на максимально возможный 
срок. Более того, «быки» намерены использовать 
все возможности, чтобы расстаться с футболи-
стом Мамаевым. Учитывая условия контракта, 
просто указать на дверь полузащитнику не по-
лучится — придется выплачивать солидную не-
устойку. Но в «Краснодаре» все же надеются как 
можно быстрее избавиться от опального игрока.
Руководство «Зенита» не стало бежать впереди 
паровоза и пока не спешит с категоричными 
заявлениями, предложив дождаться окончания 
следствия и лишь потом делать выводы. 

Для Мамаева в свое время переход из ЦСКА, 
в котором Павел чаще оставался на скамейке 
запасных, чем играл, в «Краснодар» стало на-
стоящим прорывом. Именно в стане «быков» он 
почувствовал себя основным игроком, которому 
доверяют. Здесь он оттачивал взаимопонимание 
сначала с Романом Широковым, затем с други-
ми партнерами. Он в не меньшей, чем Федор 

Смолов, мере приложил свою ногу к становлению 
игрового стиля команды, которую заслуженно 
на протяжении последних десяти лет называют 
самой играющей в премьер-лиге.

Но насколько Мамаев стал подарком для 
«Краснодара» (владелец клуба Сергей Галицкий 
и тренерский штаб явно угадали с приглашением 
полузащитника), настолько и «Краснодар» стал 

подарком для футболиста. И представить, где 
еще сможет найти себя и раскрыться 30-летний 
футболист, довольно сложно. Но и «быкам», в 
составе которых полузащитник уже не первый 
сезон является ключевым игроком, потеря такой 
значимой боевой единицы не в радость. Дело 
даже не в том, что найти адекватную по клас-
су замену не очень просто, а в игровых связях 
команды, многие из которых завязаны именно 
на Павла. 

Мамаева легко можно представить в коман-
де Курбана Бердыева или, например, в составе 
«Урала», но в случае ухода из «Краснодара» это 
точно будет путь на понижение. Никто из лиде-
ров чемпионата — ни «Зенит», ни «Спартак», ни 
«Локомотив» — в услугах Павла элементарно не 
заинтересованы в связи с тем, что располагают 
не менее классными исполнителями в центре 
поля. Для переживающего омоложение ЦСКА 
он, даже без учета имеющегося бэкграунда, не 
самая подходящая на сегодня кандидатура. 

О сборной относительно Мамаева и вовсе 
говорить не приходится. Павел никогда не был 
даже твердым кандидатом в национальную ко-
манду, а при Станиславе Черчесове и вовсе не 
был востребован в главной команде страны. 
Так что здесь ничья 0:0 — не проиграет ни сам 
Мамаев, ни сборная.

Кокорину — 27, и он находится в самом рас-
цвете сил. Неприятности настигли Александра в 
тот момент, когда он только стал появляться на 
поле на небольшие временные отрезки после 
длительного восстановления от травмы, не по-
зволившей ему сыграть на домашнем чемпионате 
мира. Кокорин, несомненно, один из самых ода-
ренных нападающих в отечественном футболе. 
При этом Александр способен сыграть как на 
позиции классического наконечника атакующего 
копья, так и на любом из флангов. Отметим, что 
успехами в еврокубках и в составе сборной Коко-
рин не избалован, так что его голод до побед мог 
бы стать хорошим подспорьем и для «Зенита», и 
для тренерского штаба Черчесова.

Форварда «Зенита» сложно называть не-
заменимым что в клубе, что в национальной 
команде. И там, и там имеются другие кандида-
ты на позицию правого форварда (или правого 
атакующего полузащитника), но присутствие 
Александра в каждой из этих команд как минимум 
добавляет вариативности действиям тренеров. 
Представить «Зенит» и сборную без Кокори-
на несложно, но здесь в отличие от ситуации с 
Мамаевым в проигрыше все же останутся все. 
Понять и простить? А как же «хулиганам не место 
в футболе»?

Александр ПОКАЧУЕВ.

Павел Мамаев известен не только как 
футболист, любитель дорогого шам-
панского и плохой семьянин, но и как 
фанат тату. Его тело испещрено самыми 
разными рисунками, что в свете воз-
бужденного уголовного дела не может 
не заинтересовать, скажем так, крими-
нальную общественность. Мы попроси-
ли специалиста по тюремным наколкам 
предсказать будущее Мамаева в тюрь-
ме, если события будут развиваться по 
худшему сценарию.

— Мне лично все изображения, которыми 
«забил» себя этот человек, кажутся полной бес-
смыслицей и предметом для исследования не 
специалиста по тату, а психиатра, — коммен-
тирует эксперт по тюремным наколкам Николай 
Егоров. — В картинках нет какой-то системы, они 
похожи на боевую раскраску воина. Наверное, 
именно с ним себя сравнивал хозяин. Как та-
кового общепринятого значения в этом наборе 
изображений нет. Но для носителя этих «красот» 
они могут ассоциироваться в том числе, скажем, 
с каким-то событием или человеком (особенно 
буквы ААА, которые видны). Если все же мы риск-
нем предположить, что хозяин тату выбирал хотя 
бы что-то из картинок осмысленно, сверяясь со 
«словарем тату», то, скажем, крылья, выбитые на 
шее, ассоциируются со злом и опасностью. Но 
вообще вся «крылатая» символика больше свой-
ственна определенным категориям — в первую 
очередь сексуальным меньшинствам, потому с 
ней нужно быть аккуратнее. Придется ли отвечать 
за все эти «красоты» на себе в тюрьме — вопрос 
открытый. Сейчас в принципе нет такого, чтобы 
за тату «спрашивали» с ее владельца. Но все 
зависит от СИЗО, от камеры. В некоторых заклю-
ченного могут сравнить с раскрашенным петухом 
и перевести в ранг обиженных. Тут многое будет 
зависеть от поведения. Даже обладатель очень 
сомнительной татуировки может чувствовать 
себя на «черной» зоне (где царят криминальные 
порядки и традиции) комфортно, если проявит 
себя правильно. Расскажу смешной случай. В 
одной колонии одновременно оказались два зэка 
с одинаковой тату (исполнение разное) — портре-
том нашего нынешнего президента. Так вот один 
носитель лика ВВП был в ранге обиженных и спал 
под шконкой, а второй был в статусе «стремяще-
гося», то есть без пяти минут авторитета.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Юридический прогноз дела Мамаева–Кокорина

ФУТБОЛИСТОВ ОСУДЯТ, 
НО НЕ ПОСАДЯТ

c 1-й стр.

c 1-й стр.

Эксперт по наколкам: 
«Крылатая символика больше 
свойственна определенным 
категориям»

КАК «ПРОЧИТАЮТ» 
ТАТУИРОВКИ МАМАЕВА

...В МОСКВЕ — БИТЬ

Как отразится уголовное преследование Кокорина и Мамаева на «Зените», «Краснодаре» и сборной
ФУТБОЛ НЕ ЗАМЕТИТ ПОТЕРИ БОЙЦА

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«Я КОКОРИН, А Я МАМАЕВ, 
ВМЕСТО МЯЧА ЛЮДЕЙ ПИНАЕМ»
Участники скандальных драк 
рассказали о себе лучше всех 

Паша и Саша 
со вторыми 
половинами.

Александр и Кирилл Кокорины.

Виталий 
Соловчук.

Разбитая 
машина 
телеведущей.
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Жители Москвы и Подмосковья 
больше не боятся армии, а в военных 
комиссариатах стараются услышать 
каждого призывника: где он желает 
служить, какая у него семейная ситуа-
ция, хочет ли он, прежде чем пойти в 
армию, закончить учебу в вузе. А если 
вдруг в военкомате чего-то не услы-
шат, в ситуацию оперативно вмеша-
ются военные прокуроры. Именно об 
этом говорили 9 октября на онлайн-
конференции с нашими читателями 
гости «МК» — представители структур, 
отвечающих за организацию призыва.   
Военный комиссар Москвы Виктор 
ЩЕПИЛОВ, военный комиссар Мо-
сковской области Вячеслав МИРО-
ШНИЧЕНКО, заместитель военного 
прокурора 231-й гарнизонной проку-
ратуры Алексей ЕГУНЕВ и заместитель 
военного прокурора Балашихинского 
района Игорь СИМАЧКОВ ответили на 
многочисленные вопросы. «МК» тоже 
не упустил возможность поговорить с 
гостями редакции.

— Участились случаи, когда студенты 
второго, третьего курса берут академиче-
ский отпуск, чтобы отслужить в армии. Чем 
они это объясняют? — задал «МК» вопрос 
Виктору Щепилову.

— Тем, что удобнее отслужить, пока у них 
нет семьи, хорошей работы. Некоторые пла-
нируют продолжить обучение заочно, чтобы 
иметь возможность зарабатывать. Это хороший 
знак — подрастающее поколение становится 
более ответственным. 

— А тем, кто имеет возможность «учить-
ся, учиться и учиться» в дневном режиме, 
военкоматы идут навстречу?

— Сегодня мы предоставляем возмож-
ность закончить обучение даже тем, кто уже 
использовал одну отсрочку. Но для того чтобы 

получить отсрочку, необходимо соблюсти опре-
деленную процедуру: до начала призыва сдать 
в военный комиссариат все справки, а с его на-
чалом — пройти все призывные мероприятия, 
включая медкомиссию. Нужно понимать, что 
решение об отсрочке принимает призывная 
комиссия, и никто больше.  

— Сегодня военные комиссариаты учи-
тывают желание призывника служить в тех 
войсках, что ему нравятся. Какие наиболее 
популярны? — спросили мы у Вячеслава 
Мирошниченко. 

— В Московской области самым большим 
спросом пользуются Воздушно-десантные вой-
ска. Охотно ребята идут в морскую пехоту и другие 
части специального назначения. 

— Эти подразделения предъявляют вы-
сокие требования к здоровью призывников. 
Многие ли им соответствуют?

— В весенний призыв категорию «А» — самую 
высокую, позволяющую проходить службу без 
ограничений, — получили 39% подмосковных при-
зывников. Но для того чтобы попасть в войска спе-
циального назначения, есть и другие требования. 

Призывник должен иметь спортивный разряд по 
военно-прикладному виду спорта: бегу, стрельбе, 
метанию гранаты. Предпочтение отдается и тем, 
кто занимался в военно-патриотических кружках. 
Сейчас в такие войска попадают служить и те 
ребята, что состояли в рядах «Юнармии». Вы-
сокие шансы — у тех, кто имеет опыт прыжков 
с парашютом.

— Где можно получить так ую 
подготовку?

— Основную подготовку дает ДОСААФ. Там 
готовится много специалистов для армии. В част-
ности, в Московской области готовят водителей 
категории «С», «Д», «Е». В спецназе такие ребята 
тоже востребованы. 

— Когда нужно заявить о своем желании 
служить в определенных войсках?

— Военкомат определяет, куда можно на-
править призывника, во время постановки на 
первичный воинский учет — в год, когда молодому 
человеку исполняется 17 лет. Вот тогда и нужно 
ставить задачу военкомату: я хочу пойти служить 
в такие-то войска.

— Много ли в Подмосковье тех, кто укло-
няется от призыва?

— Такие есть, но их совсем мало. Из шести 
тысяч призывников, что мы отправили служить в 
весенний призыв, уклонились всего 46 человек. 
Сейчас бегать от военкомата молодые люди счи-
тают зазорным. 

— Куда обращаться, если призывник счи-
тает, что его права нарушены? — этот вопрос 
мы адресовали Алексею Егуневу.

— С 1 октября в военных прокуратурах мо-
сковского гарнизона работает девять консультаци-
онных пунктов по вопросам призыва. Призывники 
и их родственники могут получить консультации по 
любым вопросам, в том числе по вопросу предо-
ставления отсрочек, а также пожаловаться, если 
имели место нарушения действий должностных 
лиц военного комиссариата. Адреса и телефоны 
консультационных пунктов есть на сайте Главной 
военной прокуратуры. Обратиться можно лич-
но, можно позвонить по телефону или написать 
онлайн-обращение. По каждому обращению будет 
дано разъяснение или, в случае необходимости, 
оперативно организована проверка.

Алена ПАВЛОВА.

Госдума приняла в первом чтении зако-
нопроект, ужесточающий правила сня-
тия денег с платежных карт иностранных 
банков. Информация об операциях 
зарубежных кредитных организаций, по-
павших в разряд сомнительных, станет 
доступной отечественным надзорным 
ведомствам. В том числе данные, кото-
рые ранее считались конфиденциаль-
ными — сумма перевода и сведения о 
вкладчике. Документ призван препят-
ствовать отмыванию криминальных до-
ходов и финансированию терроризма. 
Однако эксперты сомневаются в эффек-
тивности прописанных в законе мер.

Документ, одобренный в первом чтении 
Госдумой, обозначает операции, которые будут 
отслеживаться с повышенным вниманием, — это 
снятие физическим лицом наличных денег по 
платежной карте, эмитированной иностранным 
банком. Список государств, «пластик» кредитных 
учреждений которых попадет под обязательный 
контроль, предполагается держать в относи-
тельном секрете — доступ к такой информации 
помимо российских ведомств предоставят за-
рубежным банкам, которые участвовали в по-
дозрительных финансовых операциях. Банки 
будут обязаны не только зафиксировать случаи 
выдачи наличных, назвать дату, место совер-
шения и сумму операции, но и раскрыть номер 
платежной карты, а также сообщить сведения о 
ее держателе.

Как утверждают представители правитель-
ства, вносившие законопроект в Госдуму, такой 
подход позволит в самые сжатые сроки выявить 
«зоны риска» (назвать государства, банки которых 
замечены в отмывании криминальных доходов 
и финансировании терроризма) и определить: 
усилить мониторинг стран с сомнительной фи-
нансовой репутацией или снять с них несправед-
ливые обвинения.

Данный законопроект правительство одо-
брило еще в начале июня этого года. Конкретные 
государства не назывались, но, по словам экспер-
тов, главным образом речь шла об Афганистане, 
Ираке, Иране, Сирии и Ливии.

Уже тогда было очевидно, что ужесточение 
мониторинга банковских операций будет доста-
точно серьезным. Сейчас в соответствии с зако-
ном «О противодействии легализации доходов, 
полученных преступным путем, и финансирова-
нию терроризма» банки обязаны отчитываться 
в Росфинмониторинге об операциях на сумму 
более 600 тыс. рублей, переводе денег на зару-
бежный счет анонимного владельца и сделках с 
недвижимостью стоимостью более 3 млн рублей. 
После вступления в силу нового законопроекта 
под контроль попадут все операции по снятию 
наличных с карт, эмитированных иностранными 

кредитными учреждениями.
Как полагают эксперты, новая инициатива 

продиктована современными геополитическими 
обстоятельствами. Не так давно Росфинмонито-
ринг отчитался о разоблачении примерно 40 меж-
дународных террористических организаций в 
России и около 30 аналогичных группировок за 
рубежом при помощи информации, поступившей 
от отечественных финансовых институтов. Было 
выявлено порядка 1,5 тыс. граждан, имеющих 
отношение к терроризму и экстремизму, а более 
3 тыс. счетов, связанных с такого рода деятельно-
стью, было заморожено. Фиксация сомнительных 
банковских операций предотвратила уход из стра-
ны более 100 млрд и вернула в бюджет порядка 
15 млрд рублей. Из-за сомнений в чистоплотности 
только в 2015 году было отказано в проведении 
более 200 тыс. операций.

Между тем, как полагают эксперты, возмож-
ности нового закона окажут достаточно ограни-
ченное влияние на отечественный банковский 
сектор. По мнению эксперта «Альпари» Андрея 
Лободы, количество платежных карт, выданных 
иностранными банками и используемых в Рос-
сии, коррелируется с туристическим потоком. По 
прогнозам, в 2018 году турпоток из зарубежных 
государств в нашу страну превысит 5 млн ино-
странцев. В среднем 70% иностранцев в России 
пользуются банковскими картами. «Таким об-
разом, около 3,5 млн иностранных карт приедут 
вместе с хозяевами в Россию. В течение недели 
иностранный турист совершает 10–12 транзак-
ций. Около 15% всех транзакций — это снятие 
наличных, а 85% — безналичная оплата товаров 
и услуг в крупных городах России», — пояснил 
эксперт.

По словам директора по стратегии АО 
«Финам» Ярослава Кабакова, иностранные 
(зарегистрированные в зарубежной юрисдик-
ции) банки своей профильной деятельностью 
в России заниматься не имеют права. «Закон 
будет применяться к случаям, когда счет открыт 
непосредственно за рубежом и там же выдана 
карта. Подавляющего большинства россиян это 
не коснется: работающие в нашей стране до-
черние организации иностранных банков — это 
российские юридические лица, у которых есть 
зарубежные акционеры. В этот разряд попадают 
в том числе и государственные банки, акциями 
которых владеют иностранные собственники», — 
объясняет эксперт.

«Ограничения и контроль в международ-
ных платежах практически всегда оказывают 
незначительный эффект на явления, которые 
предполагается устранить. Более того, такие 
меры могут лишь дополнительно снизить интерес 
иностранных инвесторов к России», — полагает 
аналитик FxPro Александр Купцикевич.

Николай МАКЕЕВ.
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— К сожалению, результаты эпидемио-
логических исследований и данные Росстата 
свидетельствуют о том, что население РФ пи-
тается неправильно. Более половины россиян 
употребляют недостаточно фруктов, рыбы, а вот 
соли едят гораздо больше, чем нужно. А ведь 
неправильное питание ассоциировано с разви-
тием целого ряда жизнеугрожающих заболева-
ний, включая сердечно-сосудистые, онкологию 
и сахарный диабет, — говорит замдиректора по 
научной и аналитической работе ФГБУ «Нацио-
нальный медицинский исследовательский центр 
профилактической медицины» Минздрава России 
Анна Концевая.

Как рассказывает ведущий научный сотруд-
ник центра, кандидат медицинских наук Ната-
лья Карамнова, питание — основной источник 
энергии для организма, источник необходимых 
нам белков, углеводов, жиров, микроэлементов, 
витаминов и пищевых волокон. От того, насколько 
регулярно и качественно мы питаемся, зависит 
скорость и безопасность протекания обменных 
процессов в организме. Белки обеспечивают 
строительный материал для клеток; жиры снаб-
жают нас энергией, отвечают за целостность и 
прочность мембран клеток, являются источниками 

молочных продукта в день, но с целью профилак-
тики атеросклероза предпочтение следует отда-
вать обезжиренным или с низким содержанием 
жира молоку, кефиру, йогурту (0–2%), творогу (до 
4%), сыру (до 20%). Целесообразней с позиции 
сохранения здоровья выбирать молочные про-
дукты обезжиренные или с низкой жирностью», 
— говорит доктор Карамнова. 

К продуктам, употребление которых надо 
ограничивать, относятся: красные сорта мяса 
(говядина, баранина), сливочное масло, сливки, 
мороженое, кондитерские изделия. Весьма по-
пулярные среди россиян продукты — колбасные и 
копченые рыбные и мясные деликатесы, содержат 
много соли и насыщенных жиров. Их употребление 
повышает риск развития атеросклероза, арте-
риальной гипертонии, рака кишечника. Следует 
ограничить потребление соли в рационе (до 5 
граммов в сутки), а значит, стараться не упо-
треблять соления, маринады, консервирован-
ные продукты, соусы и избавиться от привычки 
досаливать уже приготовленное блюдо, убрав 
солонку со стола. Многочисленные исследования 
демонстрируют вред излишнего потребления 
сахара и его неблагоприятное влияние не только 
на вес, но и на развитие заболеваний. Первый 
звоночек, что сахара в рационе слишком много, 
— это кариес. «Тревогу вызывает увлеченность 
сладкими напитками, поскольку сахар из них очень 
быстро усваивается. Сладкие напитки способ-
ствуют формированию нарушений углеводного 
обмена, а это уже риск сахарного диабета», — 
говорит наш эксперт. 

Ну а самым вредным компонентом пищи Все-
мирная организация здравоохранения признала 
трансжиры, которые образуются в результате 

определенных технологий приготовления про-
дуктов с использованием растительных жиров. 
Ими богаты вафли, чипсы, сухарики, крендельки, 
сладкий хворост, чебуреки, еда, приготовленная 
во фритюре (овощи «темпура», кольца кальмара, 
картошка фри, куриные крылышки). Они есть в со-
ставе маргарина, кондитерских изделий, соусов, 
печенья, бисквитов, пиццы и полуфабрикатов. 

Арина ПЕТРОВА.

ЕШЬ ПРАВИЛЬНО, 
БУДЬ СИЛЬНЕЕ

ЗДОРОВЬЕ

«Я есть то, что я ем» — эта поговорка 
широко известна, однако принци-
пам правильного питания сегодня 
следуют далеко не все. О том, из 
чего должен состоять рацион совре-
менного человека, «МК» рассказа-
ли эксперты ФГБУ «Национальный 
медицинский исследовательский 
центр профилактической медици-
ны» Минздрава России.

жирорастворимых витаминов. 
Углеводы — не только источник 
энергии, но и пищевых волокон, 
необходимых для переваривания 

и усвоения пищи. Кстати, уровень 
потребления овощей и фруктов от-

носится к основным факторам, кото-
рые наряду с ожирением, курением, артериальной 
гипертонией влияют на уровень заболеваемости, 
смертности и продолжительность жизни.

«В рационе должны быть все необходи-
мые компоненты питания. Это — один из трех 
главных законов питания», — говорит доктор 
Карамнова. 

Еще один закон «энергетического равнове-
сия» гласит, что количество энергии, поступающей 
с пищей, должно быть равно энергозатратам, 
т.е уровню двигательной и физической актив-
ности. То, что не расходуется, откладывается в 
виде жира. 

Ну и последний закон — полноценность ра-
циона. С пищей нам должны поступать все не-
обходимые вещества в правильной пропорции. 
«Основные компоненты питания, жиры, белки и 
углеводы, по-разному обеспечивают организм 
энергией. Самый энергоемкий — жир (1 г — 
9 ккал); в 1 г белка или углеводов — 4 ккал, а в 

1 г алкоголя — 7 ккал, при этом алкоголь не не-
сет никакой пищевой ценности», — продолжает 
Наталья Карамнова. 

Что касается пропорций, то белок должен 
составлять 10–15% суточного рациона, жиры — 
15–30%, а углеводы — от 55 до 75%. Как это обе-
спечить на практике? Четверть тарелки отводится 
под животные белки (птицу, рыбу, красное мясо, 
яйца, морепродукты, творог), 25% — под зернобо-
бовые, крупы, каши, цельнозерновой хлеб, орехи, 
семена (это источники растительных белков и 
пищевых волокон), более 30% — на овощи, грибы, 
морские водоросли и 20% — на фрукты. В целом 
овощей и фруктов нужно съедать 400–500 г в день. 
Хлеб нужно выбирать цельнозерновой или с добав-
лением отрубей, цельного зерна, семян. Лучший 
источник животных белков — это нежирная птица 
(курица, индейка, утка без кожицы), рыба (любая, 
в том числе жирная) и морепродукты, нежирные 
сорта мяса (говядина, телятина). «Есть правило 
двух — рыбу надо есть не реже двух, а мясо — не 
чаще двух-трех раз в неделю. Серединное по-
ложение занимает птица. Белковых продуктов, 
включая яйца, надо съедать 150–200 г в день», 
— продолжает Наталья Карамнова.

Не забываем и о «молочке» — это источник 
не только белка, но и кальция. «Нужно съедать 1–2 
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ФИНАНСЫ

КАРТ-БЛАНШ 
ПО-РУССКИ
Террористам запретят 
обналичивать деньги  
в России

ПРИЗЫВ

ПРОЦЕСС

Виктор ЩЕПИЛОВ (слева)  
и Вячеслав Мирошниченко ответили 
на все вопросы читателей «МК».

ONLINE-КОНФЕРЕНЦИЯ   
на сайте 

Во вторник Зеленоградский суд на-
чал рассмотрение по существу дела 
супругов Дель, обвиняемых в истяза-
нии 8 приемных детей и неисполнении 
обязанностей по их воспитанию. За-
седание проходит в закрытом режиме, 
в случае обвинительного приговора 
приемным родителям может грозить 
до 7 лет лишения свободы. Как сейчас 
оценивают перспективу уголовного 
дела люди, близко знающие ситуа-
цию, выяснил корреспондент «МК».

Напомним, в январе 2017 года представи-
тели полиции и органов опеки изъяли у опекунов 
Дель, проживающих в Зеленограде, 10 из 13 
несовершеннолетних детей. Скандал разраз-
ился после сигнала воспитателя детского сада, 
которая обнаружила синяки на теле у одного из 
ребят. Вскоре Департамент труда и социаль-
ной защиты Москвы расторг с семьей договор 
об опеке над 8 детьми, которые оказались в 
приюте, а затем попали к другим родителям. 

Супруги Дель с самого начала категори-
чески отвергали все предъявленные им об-
винения. В том числе они подали в суд иски, в 
которых пытались оспорить изъятие приемных 
детей и расторжение договоров опеки. История 

имела большой резонанс, в поддержку Дель 
выступили многие приемные родители. Однако 
через некоторое время супруги отозвали свои 
иски без объяснения причин.  

В конце концов Михаил Дель был признан 
судом виновным в нанесении побоев прием-
ному ребенку. В связи с декриминализацией 
домашних побоев его судили по администра-
тивной статье и назначили наказание в виде 
90 часов обязательных работ. 

Однако весной 2017 года против супругов 
было возбуждено новое уголовное дело — о 
неисполнении обязанностей по воспитанию не-
совершеннолетних, а этим летом к обвинению 

добавили еще статью 117 «Истязание». В ре-
зультате бывшим приемным родителям может 
грозить до 7 лет лишения свободы.  

По версии следствия, Михаил и Светлана 
били приемных детей ремнем за малейшую 
провинность. Кроме того, супруги «не при-
нимали какого-либо участия в жизни детей, 
пренебрежительно, грубо и оскорбительно 
относились к ним, не заботились об их здоро-
вье, психическом, физическом и нравственном 
развитии, не обеспечивали всем необходи-
мым». В качестве доказательств в деле пред-
ставлены выводы медицинских и судебно-
психиатрических экспертиз, а также показания 
самих несовершеннолетних.  

 Знакомая одной из новых приемных ма-
терей, взявшей в свою семью детей, изъятых у 
Дель, на условиях анонимности передала нам 
ее впечатления:  

«Она жаловалась, что получила ребенка, 
которого не учили и, похоже, вообще не лечи-
ли. Говорила, что ребенок вообще ничего не 
знает из того, что положено знать детям этого 
возраста. А сам малыш рассказывал, что в 
основном их кормили пустыми макаронами 
и перловкой».

Татьяна Байдак, активист сообщества 
приемных родителей, хорошо знакомая с ситуа-
цией вокруг семьи Дель, прокомментировала 
нам подоплеку уголовного дела: 

 «Я знакома со Светланой Дель и могу со-
вершенно точно сказать одно — она не садист 
и ее мотивацией с приемными детьми были не 
деньги, как это многие пытаются представить. 
В любом случае, на мой взгляд, органы опеки 
в данной истории повели себя совершенно 
возмутительным образом и нанесли огромную 
травму изъятым детям. Реальной угрозы жизни 

и здоровью детей в приемной семье не было, 
об этом нам сообщили сами представители 
Департамента соцзащиты Москвы. Но ребят 
без веских оснований забрали.

Допускаю, что текущее уголовное дело 
против супругов Дель инициировано ради того, 
чтобы чиновникам как-то оправдать свои изна-
чально ошибочные действия. В любом случае 
одно из последствий истории Дель в том, что 
после нее значительно тяжелее стало жить 
многим приемным родителям. Опекунов стали 
воспринимать как садистов, берущих детей из 
детдомов для наживы и издевательств. Обще-
ство теперь представляет приемных родителей 
миллионерами, купающимися в золоте за счет 
сирот. Многие мои знакомые жаловались, что 
после этой истории к ним стали хуже относиться 
соседи, знакомые, учителя, даже родственники. 
Те или иные проблемы есть в каждой приемной 
семье, дети в приемную семью приходят после 
как минимум двух травм — потери кровной 
семьи и опыта жизни в детдоме. 

 В реальности сейчас нет никаких ин-
струментов для помощи приемным семьям. 
Государство хочет ужесточить контроль в то 
время, когда нужно развивать институт со-
провождения приемных семей. Возможно, 
супруги Дель где-то не рассчитали свои силы, 
возможно, органы опеки, в свою очередь, плохо 
выполняли свои обязанности. В результате мы 
имеем данную ситуацию, в которой постра-
дали дети, которая может стоить свободы их 
приемным родителям и которая уже успешно 
сформировала негативное общественное от-
ношение к замещающим родителям. Все это 
в ближайшем будущем приведет к увеличению 
детей в детских домах».

Светлана ЦИКУЛИНА.

НАС — В СПЕЦНАЗ! Каждый второй 
призывник хочет 

служить в ВДВ

ДЕЛО О ЗЛЫХ ОПЕКУНАХ
Супругам Дель грозит  
до 7 лет колонии за истязание 
8 несовершеннолетних детей
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 28 сентября 2018 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации АКЦИОНЕРНОЕ 
ОБЩЕСТВО КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «БАНК ТОРГОВОГО 
ФИНАНСИРОВАНИЯ» (далее — АО КБ «БТФ»), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 1982, в связи 
с отзывом лицензии на осуществление банковских 
операций на основании приказа Банка России от 
28 сентября 2018 г. № ОД-2533.

В соответствии с Федеральным законом от 23 де-
кабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов фи-
зических лиц в банках Российской Федерации» (далее 
— Федеральный закон) вкладчики АО КБ «БТФ», в том 
числе открывшие в банке вклады (счета) для осущест-
вления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее 
— возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на Агент-
ство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной ва-
люте возмещение рассчитывается в рублях по курсу 
Банка России на 28 сентября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вы-
четом суммы встречных требований не означает их 
автоматического погашения (полного или частично-
го), и обязательства вкладчика перед банком сохра-
няются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задол-
женности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствую-
щем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка в 
ходе конкурсного производства (принудительной ликви-
дации) в составе требований первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления 
предпринимательской деятельности, — в составе 
третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных не-
обходимых документов, а также выплата возмещения 
будут осуществляться с 10 октября 2018 г. через 
АО «Россельхозбанк», действующее от имени Агент-
ства и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и 
режим их работы размещены на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
подразделений банка-агента, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы вкладчики АО КБ 
«БТФ» могут получить по следующим телефонам горя-
чих линий: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, 
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны 
горячих линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федерального 
закона вкладчик вправе обратиться в Агентство с за-
явлением о выплате возмещения до дня завершения 
арбитражным судом конкурсного производства (при-
нудительной ликвидации) в отношении АО КБ «БТФ». 
Прием заявлений, иных необходимых документов и 
выплату возмещения вкладчикам АО КБ «БТФ» будет 
осуществлять АО «Россельхозбанк» на основании 
агентского договора с Агентством в течение не ме-
нее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут продолжены либо через 
банк-агент, либо будут осуществляться непосред-
ственно Агентством до дня завершения конкурсного 
производства (принудительной ликвидации), о чем 
будет сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных 
в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность, а также заполняет за-
явление о выплате возмещения по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и запол-
нить в подразделениях банка-агента или скопировать 
с официального сайта Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик 
может обратиться как лично, так и через своего 

представителя, полномочия которого должны быть 
подтверждены нотариально удостоверенной дове-
ренностью (примерный текст доверенности размещен 
на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»: 
www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки 
документов»).

Вкладчики АО КБ «БТФ» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления 
предпринимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик 
представил документ, подтверждающий государ-
ственную регистрацию факта утраты им статуса ин-
дивидуального предпринимателя (за исключением 
прекращения государственной регистрации в связи 
с принятием арбитражным судом решения о призна-
нии индивидуального предпринимателя банкротом и 
о введении реализации имущества гражданина), то 
выплата возмещения осуществляется по заявлению 
вкладчика как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке — участнике системы страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реализации имуще-
ства, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реструктуризации 
долгов, выплата возмещения осуществляется при 
наличии письменного согласия финансового управ-
ляющего как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в 
банке — участнике системы страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Вкладчики АО КБ «БТФ», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмеще-
ния, также могут направить заявления о выплате возме-
щения по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения 
будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика (кроме воз-
мещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности). Подпись 
на заявлении, направляемом по почте (при размере 
возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нотари-
ально удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика 
на заявлении может свидетельствовать глава мест-
ной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К 
заявлению при его направлении по почте также необ-
ходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возме-
щения остается непогашенной часть обязательств 
банка по банковским вкладам (счетам), необхо-
димо предъявить свои требования кредитора к АО 
КБ «БТФ». Для этого вкладчику достаточно заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате воз-
мещения при обращении в подразделение банка-агента 
для получения выплаты. Оформление таких требова-
ний производится подразделениями банка-агента 
с 12 октября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, свя-
занных с размером подлежащего выплате воз-
мещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств АО КБ «БТФ» перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии и 
представить его в банк-агент для передачи в Агентство 
либо самостоятельно направить такое заявление по 
почте в Агентство с приложением подлинников или 
надлежащим образом заверенных копий дополнитель-
ных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договор банковского вклада 
(счета), приходный кассовый ордер и т.д. (далее — до-
полнительные документы), а также копии паспорта или 
иного документа, удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент под-
линники дополнительных документов, то банк-агент 
осуществляет их копирование, свидетельствует вер-
ность копии оригиналу и приобщает копии докумен-
тов к заявлению о несогласии, которое передается 
в Агентство. Оригиналы документов банк-агент воз-
вращает заявителю. Если вкладчик представляет в 
банк-агент надлежащим образом заверенные копии 
дополнительных документов, то банк-агент приобщает 
их к заявлению о несогласии, которое передается в 
Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных 
копий дополнительных документов, а также копии 
паспорта или иного документа, удостоверяющего 
личность.

Дополнительную информацию о порядке выплаты 
возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства в 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).
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СРОЧНО В НОМЕР

У нее побывали уже двадцать 
три российских журналиста. 
Иностранцы просятся, но так и 
не доезжают, это все-таки Чечня. 

Поэтому про Коку больше знают у нас, чем в 
Европе, где постоянно презентуют своих соб-
ственных долгожителей и долгожительниц. 
Юнцов не старше 120.

Накануне 200-летия Грозного я, двадцать 
четвертая, приехала в село на правом берегу 
Терека, чтобы тоже познакомиться с Коку. Ко-
торая, получается, младше чеченской столицы 
совсем не намного — меньше чем на одну че-
ловеческую жизнь.

«В моей жизни не было счастливых дней», — 
поднимает на меня белые, даже без радужки, 
глаза бабушка Коку.

На ее долю выпал краешек XIX, весь XX век и 
рассветные всполохи XXI — столько войн, рево-
люций, ссылок и бед, смертей и потрясений, что 
слез почти не осталось. Кто же знал, что она про-
живет так долго, что нужно будет их экономить? 
«Я бы давно умерла, если бы не Аллах, который 
держал меня в своих руках», — говорит Коку.

Коку по-чеченски — «кхокха», значит 
голубь. 

Крошечная слезинка все же катится по ее 
щеке. Белая, слепая голубка.

«Когда ты приедешь ко мне в следующий 
раз, я, наверное, уже умру...»

Былинка на ветру
Из всей своей бесконечной жизни Коку 

запомнила только тяжелую, изнурительную 
ежедневную работу. Дни, месяцы, годы, деся-
тилетия, век — в руках у Аллаха.

...Селение, где сейчас живет Коку Истамбу-
лова, на картах называется Братское. Есть у него 
еще и чеченское наименование — Ногамирзин-
Юрт. Расположено село ближе к Северной Осе-
тии, чем к Чечне. На другом берегу Терека лежит 
казачья станица Галюгаевская Ставропольского 
края.

Археологи находили в Братском артефакты 
времен Золотой Орды, древние монеты, черепки 
глиняной посуды, которым, как говорят, две 
тысячи лет.

Есть тут и небольшой курган, что, по ле-
генде, возвела вайнахская девушка по име-
ни Бельши. Каждый день поднималась она 
на эту возвышенность, чтобы увидеть своего 
возлюбленного.

Девятнадцать героев вышли из села Брат-
ского в Великую Отечественную, несколько 
здешних уроженцев защищали Брестскую 
крепость и пали смертью храбрых. 

Ныне же в селе имеются дом культуры, два 
магазина, почта, новая школа и мечеть.

Это все я взяла из путеводителя. Чтобы 
понимать, куда еду. 

Внуки и правнуки известной чеченской дол-
гожительницы встречают меня во дворе ее дома. 
Справного, кирпичного — его недавно подарили 
местные власти. На Кавказе не принято бросать 
своих стариков. Их достижениями — а чем, как 
не достижением, является столь почтенный 
возраст — наоборот, принято гордиться.

В огромном доме, в комнате, которая 
вмещает десять обычных комнат, крошечная 
сидящая на диване Коку кажется унесенной 
ветром пылинкой.

Почти всю свою прежнюю жизнь, пока 
держали ноги и видели глаза, Коку прожила в 
глиняной мазанке, что и теперь еще осталась 
стоять позади ее нового жилища.

«Она построила ее сама, когда вернулась 
из ссылки, замешивала землю на воде, добав-
ляла в нее сухие ветки, траву, и лепила кам-
ни, один на другой, потом красила их белой 
краской», — поясняет мне 15-летняя Мадина, 
правнучка Коку.

Два веселых щенка крутятся возле ног 
девочки. На проваленной крыше старого дома 
колышется от ветра сухая сорная трава. «Вообще 
у нас здесь очень красиво, так что и уезжать не 
хочется», — убеждает меня Мадина.

В этом году она закончила девятый класс 
и приехала из осетинского Моздока ухаживать 
за прабабушкой. Это теперь ее обязанность, 
так решили родные. А выучиться она еще успе-
ет. Именно Мадину отряжают переводить мне 
рассказ Коку. Та плохо говорит по-русски. Хотя 
все понимает. 

«Она мне каждый день рассказывает про 
те времена. Вспоминает и плачет», — вздыхает 
девочка. Словно услышав слова правнучки, Коку 
вновь начинает плакать. «Жалко, очень жалко», — 
повторяет она на двух языках.

«Это она о дочке своей горюет, моей ба-
бушке Тамаре, — поясняет Мадина. — Та умерла 
несколько лет назад. После ее смерти Коку со-
всем ослепла. И ходить перестала. А когда дочку 
вспоминает, то переживает очень. Сколько ее в 
день раз вспоминает, столько и плачет».

Приезжали врачи из большого города, 
проверяли ее зрение. И саму Коку возили на 
обследование в Грозный. Но ничего обнаде-
живающего родственникам там не сказали. От 
глубокой старости лекарств пока нет.

Я беру Коку за руку. Та холодная, будто вос-
ковая. Старуха с силой сжимает мою ладонь и не 
отпускает, я чувствую, как медленно перетекает 
мое тепло в ее ледяные пальцы.

Она абсолютно в своем уме. И я не могу 
сказать, божий это дар или проклятье — помнить 
в глубокой старости все, что с тобой случилось, 
зная, что впереди ничего не ждет. Как просыпать-
ся каждый день, понимая, что все в прошлом? 
Что каждый день может стать последним?

Как хватает сил человеческому разуму, 
чтобы вместить в себя осознание этого, пере-
жить и не сойти с ума, сохранившись в столь 
хрупкой и рано или поздно все равно тленной 
оболочке?

Не милосерднее ли слепое забвение в 
конце пути?

«Трудно жить, когда все, кто помнил тебя, 
давно умерли», — словно прочитав мои мысли, 
произносит Коку. «И умирать тоже страшно, 
сколько бы лет ни было».

Красные туфли, 
белые чулки
День своего рождения Коку никогда не 

знала. Только год — 1889. Именно эту дату по-
ставили в самом первом ее советском паспорте, 
который Коку выдали во время депортации в 
Казахстан. 

Коку говорит, что в детстве, когда прибав-
лялся год, отец рисовал палочку на стене. Так и 
считали. Детей в их семье было пятеро, кроме 
нее еще два брата и две сестры.

Понятное дело, нарисованная палочка — 
это не кольца на вековых деревьях, поэтому не-
возможно высчитать возраст абсолютно точно. 
Но тогда это было не важно.

Сейчас рождение Коку отмечают в первый 
день июня. Летом праздновать лучше, чем зи-
мой. Только поэтому.

Дела и заботы Коку помнит больше, чем 
события. Да и какие события — здесь, в сто-
роне от больших дорог, история не творилась. 
О Ленинграде, Москве, даже о Грозном, что 
примерно в ста километрах, Коку в юности даже 
не слышала — не то что там была. 

Первый раз в Москву она попала проездом 
в конце 50-х, возвращаясь домой из ссылки. 
Пробыла в столице всего два дня, с мужем и до-
черью, налегке — все, что нажили в Казахстане, 
уместилось в двух фанерных чемоданчиках.

Но это будет потом... 
«С самого раннего детства я работала. Ни-

когда не училась. Ходила за коровой и курицами, 

копала огород, копала, копала, копала... И так 
каждый день», — поясняет она. Собирала хлопок 
и кукурузу. Нянчила младших братьев и сестер. 
Из игрушек только и были, что тряпичные куклы, 
которые смастерил ее дядя. Мечтала о красных 
туфлях и белых чулках, и однажды отец привез 
ей такие с ярмарки, но пофорсить перед ним 
не удалось, вскоре отец умер от желудочной 
болезни. И достатка в семье не стало совсем. 
Те обновки так и остались первыми и единствен-
ными в ее короткой юности. 

Вечерами соседские девушки собирались и 
пряли овечью шерсть. Если уставали, то бросали 
клочки шерсти в огонь, те ярко вспыхивали и 
быстро сгорали, ворох шерсти на глазах убывал, 
а работы становилось немного меньше. 

«Жили они совсем бедно. И до революции, 
и потом тоже. Электричества у них не было. 
Была керосиновая лампа. Поэтому вечером, как 
стемнеет, никто не работал. Покушают и сразу 
ложатся спать», — продолжает моя 15-летняя 
переводчица.

— Про революцию, спроси, Коку ее пом-
нит? — умоляю я Мадину.

— Она помнит, как бомбы падали, когда 
война была. А какая война, уже не помнит, — 
отвечает та. 

— А как царя Николая Второго свергли?
— Царя Николая Второго? А кто это? — 

переспрашивает у меня правнучка и, сделав 
огромные глаза, что-то уточняет у старушки и 
неожиданно заливисто смеется. — Бабушка 
говорит, что ты путаешь. Она говорит, что царя 
еще до войны с немцами убили.

— Так это во время Первой мировой войны 
было. Первая война была с немцами, а вторая — 
уже с фашистами, — пытаюсь я объяснить как 
можно проще.

— А разве войны было две? — юная Мадина 
счастлива в своем неведении. Но все же по-
слушно излагает Коку мою версию исторических 
событий, не знаю, уж насколько в ее пересказе 
та сохраняет свою достоверность и хронологи-
ческий порядок.

Замуж Коку вышла поздно. «Отец болел, 
потом мать болела, болела бабушка. Я была 
самая старшая. Куда я их брошу?» Думала, что 
так и останется навсегда вековухой. Тем более 
что и особого приданого за ней не было. Но 
пришли вайнахи, большие люди, из другого 
села, посватали, сказали, что у нее теперь будет 
муж. «Я его и не знала совсем, — признается 
Коку. — Но потом полюбила, а что делать, раз 
замуж вышла. Надо терпеть. Магомед его звали, 
и он был младше меня».

— Красивый он был, ваш муж? 
— Нет, что ты, совсем некрасивый, — на 

русском отвечает Коку и неожиданно хохочет, 
почти так же заразительно, как ее правнучка.

«Мертвых съедали 
собаки»
Беды врезаются в память сильнее, чем 

радости. Тот февральский день 1944 года, когда 
чеченцы потеряли свою родину, Коку запомнила 
навсегда. «Плохой был день. Стылый, серый».

Будто пробуждение после тяжелого кош-
мара. Вот только наяву все оказалось еще 
страшнее.

 «День депортации?» — переспрашиваю 
я у бабушки.

«Да. Нас посадили в поезд и повезли. Ни-
кто не знал куда. Людей набивали в теплушки. 
Кругом была грязь, мусор, какашки... так и на-
пиши, что в вагоне были какашки. Нас никуда 
не выпускали. Охранники кормили протухшей 
рыбой, из которой варили суп».

Молодые кавказские девушки нередко уми-
рали в пути от разрыва мочевого пузыря, стыд 
не позволял им при всех справить естественные 
надобности. Тех, кто не боялся позора, обступа-
ли старые женщины, закрывая собой. Коку была 
уже немолодая, но еще и не старая — средняя. 
Но она, как и многие ее соотечественники, не 
знала, увидит ли конец пути. Каждый день тогда 
мог стать последним.

«Мы, женщины, не интересовались поли-
тикой. Но нам сказали, что мы нехорошие люди 
и за это должны уехать. Я не знаю, за что мы 
страдали, может быть, все так и было, как они 
говорили, но я все равно не чувствовала за собой 
никакой вины...» — повторяет Коку.

Умерших не закапывали, а сбрасывали с 
поезда, на съедение собакам. Таким образом 
похоронили и ее свекра. Место же, в которое 
их привезли, как она помнит, называлось Путь 
Ленина. 

Возможно, это было название совхоза или 
завод, на который Коку пошла работать. На пред-
приятии изготавливали промышленные сепа-
раторы для молока. Как ни странно, но именно 
там, в Казахстане, Коку впервые наелась досы-
та. «В ссылке у нас корова появилась, молоко, 
сыр, творог». Правда, это призрачное изобилие 

началось уже после войны, после того как она 
схоронила двух сыновей. «Врачей не было. Не-
кому было их лечить. Младший мальчик чем-то 
заболел и очень быстро умер. Такое в каждой 
семье случалось. Когда женщина рожала, дети 
тоже часто погибали, потому что роды принима-
ли не акушерки, а соседки и подруги. Осталась 
у меня одна дочка, Тамара», — снова начинает 
плакать Коку.

Но по своей воле оставить это сумрачное 
место было нельзя. Ни одного шагу нельзя было 
ступить без ведома коменданта. 12 километров 
по периметру — вот и вся свобода. Наказание 
без суда — казахстанская ссылка — продли-
лось 13 лет.

Уехали ни с чем и вернулись ни с чем. В жи-
лищах, которые в 44-м году покинули чеченцы, 
жили новые хозяева, переселенцы с «большой 
земли». Ждать помощи от мужа было нечего, 
Коку говорит, что он был ленивым и ничего не 
хотел делать по хозяйству, пришлось засучить 
рукава и самой месить глину.

«Ты спрашиваешь, был ли у меня хоть один 
счастливый день в жизни, — неожиданно под-
нимает она на меня свои слепые глаза. — Это 
был день, когда я впервые вошла в свой дом. Он 
был совсем тесный, и печку я топила дровами. Но 
это был только мой дом. И я сама его построила. 
Самый лучший дом на свете. В нем я прожила 
еще шестьдесят лет».

Пальцы на двух руках
Коку говорит, что позавчера ей опять при-

снился покойный муж: «В огороде кукурузу 
спелую рвал. Я ему кричу, кричу, а он даже не 
оборачивается, я хочу идти за ним, вот толь-
ко он не зовет, — вздыхает она. — А вообще 
сны разные снятся. Мать снится, отец, живые, 
здоровые, молодые. Бывает, что я сама себе 
снюсь, маленькая, веселая, а очнусь — и снова 
здесь».

Иногда она просыпается от того, что по ее 
новой комнате, слишком большой для нее одной, 
бегают дети — не настоящие, а тоже из сна, 
похожие на ее сыновей, которых она потеряла 
в Казахстане. Смеются, играют.

Уставшая от долгого разговора Коку об-
локачивается на подушку, на которой изображе-
ны поля из красных маков. Точно такие же поля, 
я помню, были здесь в мае 2000-го, в первую 
весну второй чеченской войны, когда горели 
черным воронки нефтяных скважин, и головки 
червленых маков под нашей «вертушкой» кача-
лись от ветра из стороны в сторону. 

— А во время последней чеченской войны 
у вас в селе спокойно было? — интересуюсь у 
бабушки.

— Чеченской — это не с фашистами? — на 
всякий случай уточняет Мадина.

— Нет, чеченской — это... — черт, я не знаю, 
как ей объяснить.

«Лучше спроси, помнит ли она войну с 
русскими? Ту, что была почти двадцать лет 
назад».

Умница Мадина обилию новой информации 
уже не удивляется. Но ей сложно переводить 
то, что она не понимает. И хорошо, что не по-
нимает. Что для нее, пятнадцатилетней, все это 
в далеком позавчера — как война с немцами и 
царь Николай Второй...

Или же это плохо — не знать прошлое?
Во время боев в Грозном сгорели все архи-

вы, которые хоть как-то могли установить про-
шлое Коку Истамбуловой и ее рабочий стаж. 
Теперь получается так, что она не трудилась в 
своей жизни ни дня. Поэтому пенсию бабушке 
платят только по старости. Очень большую по 
нынешним временам — целых 16 тысяч рублей. 
Потому что старость Коку растянулась еще на 
целую жизнь... Кто ж виноват!

Но если поделить эти 16 тысяч на 129 лет, то 
за каждый год жизни Коку заработала, получа-
ется, всего лишь чуть больше 124 рублей.

...А тонкий ручеек ее рода, почти иссякнув в 
Казахстане, снова забил только на родине.

У единственной дочки Тамары родилось ше-
стеро детей. У тех — 16 внуков. А уж количество 
правнуков и праправнуков не смог сосчитать 
даже специально приглашенный из соседнего 
дома внук Ильяс Абубакаров. «У старшей двое 
и младшей двое, нет, подожди, вроде опять 
неверно», — все пытался он загибать пальцы 
на двух руках, пока не понял, что дело это бес-
полезное. «В общем, нас очень много».

В руках Коку зеленые четки. В тон платья и 
платка, в который ее нарядила родня в честь при-
езда московской журналистки. Столько нарядов, 
сколько у бабушки сейчас, у нее не было никогда 
в жизни. Я смотрела сюжеты о долгожительнице 
по телевизору — и везде она в разном. Только 
вот радости на лице нет.

Коку перебирает по одной бусинке из четок. 
Каждая бусинка — молитва. Есть большая нитка 
бус. И нитка поменьше. Их ей хватает на целый 
день. Больше в ее настоящем ничего. Только 
четки и воспоминания. И тоска.

— Почему Аллах дал мне такую большую 
жизнь и так мало в ней счастья? — снова и снова 
задает чеченская бабушка один и тот же вопрос 
всем, кто к ней приезжает. 

Но гости сами ждут от нее ответов, ре-
цептов ее бессмертия: «Не есть мяса? Любить 
творог и овощи? Не давать себе отдыхать? Не 
покупать продукты в магазине, а выращивать 
самим? Много страдать и мучиться?» — и Коку 
опять остается ни с чем. 

«Лучше бы ты мне корову привезла», — 
грустно улыбается она, отпустив мою руку. 

Птица в клетке, из которой пока не выбрать-
ся. Бедная слепая голубка... 

«Когда ты приедешь ко мне в следующий 
раз, я, наверное, уже умру».

Голубка, лети!..
Екатерина САЖНЕВА,

Грозный — Братское — Москва.

ГОЛУБКА, ЛЕТИ!
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ДЕЛО О ПОКУШЕНИИ 
НА КИНОПРОДЮСЕРА 
ПРИСЯЖНЫЕ РЕШИЛИ 

В ПОЛЬЗУ ДАМЫ 
Точку в громком процессе об организации 

покушения на гендиректора кинокомпании 
«Мэйджор фильм» Дениса Филюкова поставил 
в понедельник, 8 октября, Басманный районный 
суд Москвы. Из всех фигурантов избежать за-
ключения смогла только продюсер Людмила 
Вебер, которую коллегия присяжных полностью 
оправдала еще 28 сентября. 

Остросюжетный триллер, где в главной роли 
выступила красавица продюсер Вебер, начал-
ся в 2016 году, когда ее задержали в Москве 
оперативники уголовного розыска. Женщину 
обвинили в организации покушения на Филю-
кова, с которым, к слову, ее связывала не только 
работа. Согласно материалам дела, между 
Вебер и Филюковым в декабре 2015 года при 
ведении совместного бизнеса возникли фи-
нансовые разногласия. Как пояснял в суде Фи-
люков, он одалживал Вебер деньги на лечение 
родственников. Когда сумма долга достигла 
2,5 млн руб. и женщина не смогла их вернуть, 
возникла идея убийства. Она якобы обрати-
лась к Валерию Кальниченко, который ранее 
часто помогал кинокомпании организовывать 
съемки, и предложила за убийство коллеги два 
миллиона рублей. 

Кальниченко, согласно материалам дела, 
вышел на Сергея Калинкина и его сына Алексея. 
Калинкин-младший пояснил: Кальниченко по-
казал ему и отцу фотографию Филюкова, кото-
рого нужно было зарезать, имитируя убийство 
при ограблении. При этом киллерам позволили 
в случае необходимости также убить и жену 
гендиректора.

По словам Вебер, идея «проучить» Филю-
кова, который требовал вернуть долг, ей по-
ступила от Кальниченко. Мужчина предложил 
наказать Филюкова за то, что он требовал долг. 
При этом, уверяла обвиняемая, об убийстве 
речи не шло. 

Во время судебного разбирательства Каль-
ниченко и Калинкины полностью признали 
вину и просили присяжных о снисхождении. 
Женщина свою вину отрицала. Вебер заявила, 
что сама стала жертвой финансовых махина-
ций со стороны руководства кинокомпании. 
По некоторым данным, у организации было как 
минимум два крупных проекта. Однако деньги 
исчезли, а проекты так и не были осуществлены. 
И скандал вокруг убийства Филюкова, который 
руководил всеми финансовыми потоками, яко-
бы был выгоден самому мужчине. 

В результате шесть присяжных поверили 
именно Вебер, которую после вынесения вер-
дикта освободили прямо в зале суда. 

— Суд приговорил признать Кальниченко и Ка-
линкиных виновными в совершении инкримини-
руемого преступления. Назначить каждому 3,5 
года лишения свободы с отбыванием наказания 
в колонии строгого режима, — огласила при-
говор председатель Басманного суда Ирина 
Вырышева.

КОММУНАЛЬЩИКИ 
НЕ ОСТАВИЛИ ВЫБОРА 
ВОРОТАМ, УПАВШИМ 

НА ШКОЛЬНИКА 
Из-за плачевного состояния дворовой пло-

щадки 8 октября получил сотрясение мозга 
11-летний школьник на северо-востоке Мо-
сквы — на голову мальчику упала перекладина 
от футбольных ворот. Родители намерены по-
дать жалобу на коммунальщиков.

Как стало известно «МК», шестиклассник 
Илья в роковой вечер гонял с друзьями мяч 
на спортивной площадке возле дома 16 по Ярос-
лавскому шоссе. Эта коробка уже много лет 
находится в ужасающем состоянии, однако 
другой площадки у местных детей нет, поэтому 
ребятам приходится играть там.

По словам школьников, после игры они стояли 
возле ветхих футбольных ворот — и неожиданно 
перекладина отвалилась. Эта железяка попала 
по голове Илье. Сознание мальчик не потерял. 
Дома он рассказал обо всем отцу, тот сопрово-
дил сына в травматологический пункт. Медики 
диагностировали сотрясение мозга, вызвали 
карету 03, доставившую пациента в детскую 
больницу. Диагноз подтвердился, но родители 
решили забрать сына под расписку. Мальчику 
прописали постельный режим.

Родители уже написали заявление в полицию, 
также планируют сделать обращение в комму-
нальные службы. Эту злополучную площадку, 
по их мнению, нужно либо демонтировать, либо 
привести в порядок. В нынешнем состоянии 
она опасна для эксплуатации и может привести 
к гораздо более тяжелым последствиям для 
здоровья местной ребятни.

ВОДИТЕЛЬ-ЛИХАЧ 
ЗАПЛАТИЛ ЖИЗНЬЮ 

ЖЕНЫ ЗА ПОБЕГ 
Водитель «Лады Приоры», уходящий от пре-

следования столичных полицейских, в резуль-
тате ДТП угробил свою молодую жену, а сам, 
по сути, отделался легким испугом. Мужчина 
не справился с управлением, и машина вреза-
лась в дорожный бордюр.

Как стало известно «МК», ДТП произошло 
возле дома 47 на Севастопольском проспекте 
вечером 8 октября. Сотрудники ДПС попытались 
остановить «Ладу», которая ехала с превыше-
нием скоростного режима на пересечении На-
химовского проспекта и Варшавского шоссе. 
Но водитель проигнорировал требование ин-
спектора. Правоохранители тут же бросились 
в погоню. Преследование продолжалось около 
пяти минут, после чего нарушитель врезался 
в бордюрный камень и «Приора» переверну-
лась. Гаишники стали оказывать помощь по-
страдавшим. В салоне кроме 28-летнего жи-
теля столицы Хаяла Гусейнова находилась его 
жена Айгюль, которая от полученных ранений 
скончалась до приезда бригады медиков. Сам 
же нарушитель с сотрясением головного мозга 
отправился в больницу. На допросе он расска-
зал, что причиной такого поведения на дороге 
стало отсутствие водительского удостовере-
ния, которое ранее у него изъяли сотрудники 
ГИБДД.

— При осмотре автомашины документов 
не нашли вообще, — рассказал источник в по-
лиции, пожелавший остаться неизвестным. 
— Хотя водитель утверждает, что они лежали 
в бардачке. Сейчас арестованное авто стоит 
в отделении поли-
ции. Машина силь-
но повреждена. 

СТОИМОСТЬ СГОРЕВШЕГО 
ДОМА КОМПЕНСИРУЮТ 

ПО МИНИМУМУ
С суммами компенсации гражданам, потеряв-

шим жилье из-за пожара или паводка, опреде-
лился Минфин. В ведомстве готов проект соот-
ветствующего постановления правительства.

В документе речь идет о возмещении ущер-
ба в рамках добровольного страхования до-
мохозяйств от чрезвычайных происшествий. 
Это в первую очередь наводнения и сезонные 
разливы рек, а также лесные пожары, которые 
перекидываются на населенные пункты. По пла-
нам Минфина, страховщики будут выплачи-
вать погорельцам и жертвам затопления от 300 
до 500 тысяч рублей. Как поясняют авторы про-
екта, это размер обязательств страховщика, 
ниже которого снизить сумму возмещения будет 
нельзя. Правда, конкретный размер минималь-
ной компенсации станут устанавливать местные 
власти с учетом состояния жилищного фонда. 
При этом чиновникам и клеркам страховых ком-
паний при расчете размера выплаты придется 
учитывать несколько обстоятельств. Напри-
мер, частный был дом или многоквартирный, 
из какого материала сделана пострадавшая или 
уничтоженная постройка: кирпича, панелей, 
досок или бруса. Также важную роль сыграет 
расположение здания. Если дом стоит на бе-
регу реки, подверженной разливу, сумма будет 
выше, чем в отношении стоящих посреди поля 
построек. Еще во внимание надо будет принять 
кадастровую стоимость жилья и метраж. При-
чем здесь имеется в виду не жилая, а общая 
площадь. Наконец, одним из критериев станет 
степень износа здания. 

В паспорте Коку нет месяца и 
даты — только год ее рождения.

Для строительства дома она 
сама месила кирпичи из глины.

Старость Коку Истамбуловой 
растянулась еще на целую жизнь.
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ПРЕМИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Царапина повышенной 
площади. 4. Предприниматель, скупающий то‑
вары вагонами у производителя. 10. Увеличение 
«поголовья» населения страны. 11. Контролер 
в отдельных отраслях железнодорожной служ‑
бы. 13. Гамлет в карьере известного актера. 14. 
Красавица, танцующая в паре с кавалером. 15. 
Показная набожность святоши. 16. «Опекунша» 
малолетнего барчука. 18. Повеса, прожигающий 
жизнь в кабаках. 20. Разность высот или давле‑
ний. 22. Второй «этаж» дороги. 23. Коллектив 
песни и пляски. 24. Титановая «вставка» в руке. 
27. Зимний церковный праздник, которым за‑
канчиваются Святки. 30. Обед монастырской 
братии. 32. Первый пункт в экзаменационном 
билете по истории. 34. «Покров» на глазах за‑
блуждающегося человека. 35. Отечественная 
вещь, которой лишился товарищ Шпак в совет‑
ской кинокомедии. 36. «Собрат» блина и ле‑
пешки. 38. Пологий спуск крыши. 39. Маэстро, 
размахивающий палочкой перед оркестром. 40. 
Меткая, колкая шутка. 41. Смоленщина на карте 
Российской Федерации. 42. «Остепеняющая» 
двойка в математике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Давно прошедшие времена. 
2. Каприз, переполненный сумасбродством. 3. 
Девочка, которая аккуратисту не подруга. 5. 
Ока для Волги, Ангара для Енисея. 6. Муха, ко‑
торая садится на потливую лошадь. 7. Вереница 
барж, буксируемых по реке одним буксиром. 8. 
Многоярусная «тумба» для обуви в прихожей. 
9. «Пудра» среди «косметики» для младенцев. 
10. Рейка, прибиваемая по периметру пола. 12. 
Приверженец крайних, решительных действий. 
17. Злонамеренность, прикрытая показным до‑
брожелательством. 19. Дискриминация в правах. 
20. Играющий как может музыкант, в которого 
просят не стрелять. 21. «Прабабка» компьютерной 
флешки. 25. Второе имя барса и пантеры. 26. 
Рискованное и сомнительное дело, предпринятое 
в расчете на случайный успех. 27. Банк, выдавший 
ипотеку клиенту. 28. Крупная домашняя птица 
из семейства куриных. 29. «Груша» со вкусом 
грецкого ореха. 31. Стоматолог в речи героев 
американских сериалов. 33. Биатлонная гонка, 
где всего две стрельбы. 34. Размыкание кольца 
блокады. 37. Часть супа без гущи. 38. Чувство, от 
которого сгорает опозоренная барышня.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Главарь. 4. Эксперт. 10. Призрак. 11. Сморчок. 13. Зола. 14. Доза. 15. 
Евангелие. 16. Интерн. 18. Сварка. 20. Темнота. 22. Рассылка. 23. Демонтаж. 24. Памятник. 27. 
Карбонад. 30. Коновал. 32. Реванш. 34. Отрава. 35. Преферанс. 36. Жезл. 38. Сало. 39. Мотобол. 
40. Абонент. 41. Ажиотаж. 42. Рашпиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грузчик. 2. Вера. 3. Размен. 5. Кариес. 6. Плод. 7. Таракан. 8. Экономка. 9. 
Астероид. 10. Платина. 12. Коррида. 17. Россиянин. 19. Военкомат. 20. Теленок. 21. Адмирал. 
25. Атавизм. 26. Канифоль. 27. Кавардак. 28. Аппарат. 29. Дружина. 31. Радость. 33. Шпрота. 
34. Осанка. 37. Лото. 38. Сноп.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у 

т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

куплю
 платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

продаю

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

❑ утерян диплом специалиста 
Швачкина Алексея 
Львовича по направлению 
юриспруденция, выданный 
МГЮА в 1996 г., считать 
недействительным
в связи с утерей.

Внимание!!! Не пропустите!!! В чет‑
верг, 11 октября, ровно в 2 часа пополудни 
весь цвет театральной жизни столицы со‑
берется в редакции газеты «Московский 
комсомолец». Старейшая и единственная 
в своем роде газетная театральная премия 
в 23‑й раз наградит лауреатов по традиции 
в неформальной обстановке и на самых 
высоких скоростях. 

Весело и быстро, с фирменным ком‑
сомольским задором и впервые (!) в ре‑
жиме онлайн наш фирменный приз будут 
получать актеры, режиссеры, художники, 
а также авторы самых интересных худо‑
жественных и социальных проектов. Мы 
ждем в гости Александра Ширвиндта, Ре‑
нату Литвинову, Сергея Женовача, Павла 
Деревянко, Терезу Дурову, Юлию Хлынину, 
Федора Добронравова, Александра Олеш‑
ко, Владимира Панкова и многих‑многих 
других именитых и начинающих театраль‑
ных деятелей.

Аккредитация для представите‑
лей СМИ: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, 
e‑mail sos@mk.ru. При себе обязатель‑
но иметь следующие документы: удо‑
стоверение журналиста/пресс‑карту; 
паспорт. Адрес пресс‑центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со 
стороны ул. Костикова).

ТЕАТРАЛЬНЫЕ 
ЛАВРЫ ОТ «МК»

«Московский 
комсомолец» 

наградит лучших 
из лучших 

Юлия 
Хлынина.
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ДЕКАДА ПОДПИСКИ — ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход» 
11 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1‑го этажа
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с набережной)

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Выписывайте «МК» на 2019 год в декаду подписки  
в любом почтовом отделении Московского региона или 
редакционном пункте по специальным ценам и полу-
чайте ПОДАРОК от газеты — приглашение на спектакль  
в «Московский Губернский театр» или выставку в «Музей 
Москвы», фирменную футболку, кепку, диски-коллекции 
«МК» и многое другое!  
Приходите на встречу с «Московским комсомольцем» 
13 октября с 10 до 15 часов в 191-е почтовое от-
деление (Москва, ул. Большая Тульская, д. 2), один 
из подарков ждет именно Вас!
Спешите быть первым, количество приглаше-
ний ограничено. Все подробности по телефону  
редакции (495)665-40-80.

Ведущий российский отраслевой форум 
«Агросалон» традиционно считается местом, 
где демонстрируются последние технические 
и технологические достижения, адресованные 
российскому агропромышленному комплексу. 
Помимо продукции большинства мировых брен-
дов, работающих в отрасли, на выставке всегда 
представлены практически все отечественные 
производители сельхозтехники и оборудова-
ния. В числе прочих примечательных экспонатов 
«Агросалона-2018» на стенде Брянского трактор-
ного завода представлена техника, созданная на 
предприятии за последние годы. В частности, 
состоится российская премьера двух новинок, 
разработанных инженерами БТЗ, — колесных 
тракторов БТЗ-243К и БТЗ-246К.

«На данный момент БТЗ-243К — самый 
мощный в модельной линейке Брянского трак-
торного колесный трактор общего назначения. 
Он оснащается современным двигателем ЯМЗ 
мощностью 250 л.с. Благодаря этому, а также 
надежным и современным узлам и агрегатам 
БТЗ-243К способен выполнять большой объем 
задач, которые обычно стоят перед сельскохо-
зяйственным предприятием. Конструкция маши-
ны обеспечивает стабильную и предсказуемую 
работу всех ее механизмов при выполнении 
самых разноплановых операций. Большие колеса 
(R26), шарнирное соединение полурам, полно-
ценно работающее в двух плоскостях, и агро-
технический просвет, равный 400 мм, позволяют 
трактору с максимальной эффективностью об-
рабатывать мелкоконтурные поля и поля со слож-
ным рельефом. Задний вал отбора мощности, 

предусмотренный уже в базовой комплектации, 
существенно расширяет возможности машины 
по агрегатированию с различными сельхозору-
диями», — рассказал Денис Ченцов, директор по 
продажам, гарантийному и сервисному обслу-
живанию Брянского тракторного завода.

 Вторая премьера Брянского тракторно-
го завода, приуроченная к выставке «Агроса-
лон-2018», — еще одна модель колесного сель-
скохозяйственного трактора — БТЗ-246К. Он 
позиционируется как более доступная версия 
модели БТЗ-243К. Самый «младший» предста-
витель фирменной линейки тракторов брянского 
производителя «оснащается модернизирован-
ным мотором ЯМЗ мощностью 180 л.с. и колеса-
ми меньшего диаметра (R24). Простая и прочная 
конструкция позволяет трактору максимально 
эффективно и надежно отработать даже самый 
сложный полевой сезон. Эта модель брянского 
трактора оптимально приспособлена к выпол-
нению транспортировочных работ. БТЗ-243К 
рассчитан на буксировку прицепа массой до 
20 тонн со скоростью до 34 км/ч. Трактор, как и 
все модели техники БТЗ, простой и не дорогой 
в эксплуатации и обслуживании, имеет широ-
кие возможности использования — это то, что 
ценят отечественные аграрии в современных 
экономических условиях», — добавил предста-
витель завода.

Максим СТРОКЕР.

ВЫСТАВКИ

РОССИЙСКИЕ ТРАКТОРОСТРОИТЕЛИ 
ПОДГОТОВИЛИ ПРЕМЬЕРУ

Брянские трактора 
впервые показали 
на «Агросалоне-2018»
В Москве на открывшейся 9 октября 
выставке «Агросалон-2018» компании-
производители сельскохозяйственной 
техники показывают множество нови-
нок. Среди самых ожидаемых премьер 
— трактора Брянского тракторного 
завода.

 

Невероятная история с картиной Бэнкси «Девоч‑
ка с воздушным шаром», самоуничтожившейся 
сразу после ее продажи на аукционе в Лондо‑
не, уже облетела первые полосы мировых СМИ. 
Шок‑акция самого загадочного художника со‑
временности оставляет много вопросов. На не‑
которые из них «МК» удалось получить ответы у 
аукционного дома Sotheby’s.

Один из вопросов, которым задалась общественность 
сразу после скандальной истории: как могли аукционисты 
не заметить измельчитель, встроенный в раму картины? 
Появилась версия, что в sotheby’s знали о готовящейся 
акции самоуничтожения картины в ходе торгов, и это такой 
изощренный маркетинговый ход. 

— В современном мире искусства стала популярна 
такая практика: художники считают рамы частью художе‑
ственного произведения. Так это было и в данном случае, — 
комментирует sotheby’s «МК». — В инструкции художника для 
данной работы указано, что рама является неотъемлемой 
частью произведения. Когда sotheby’s обратился к владельцу 
с просьбой извлечь картину из рамы в процессе каталоги‑
зации работы, нам прямо сказали: не удалять ее. Этот отказ 
не является чем‑то необычным. Посмотрите на лаковые 
рамы Лучо Фонтана или работы Джорджа Кондо, где есть 
наклейки на заднике с пояснением: «Не удалять из рамы». 
Во многих случаях если вы извлекаете картину из рамы, то 
нарушаете волю художника и уничтожаете произведение. 
sotheby’s не знал о готовящемся событии не участвовал в 
нем. Мы считаем, что лучше всех охарактеризовал ситуа‑
цию наш аукционист и европейский председатель Оливер 
Баркер: «Блестящая акция Бэнкси!».

— Покупатель решил оставить себе приобретение 
или отказался от него? 

— Мы поговорили с покупателем. Он был удивлен этой 
историей. Руководитель департамента современного ис‑
кусства sotheby’s Александр Бранчик заявил после случив‑
шегося: «Буду откровенным, мы никогда не сталкивались с 
ситуацией, когда картина измельчается в ходе торгов. Мы 
решаем, что делать дальше».

Если покупатель все же заплатит за обрезки картины, 
то Бэнкси выплатят авторский процент от продажи работы 
в соответствии с правом следования. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 

В небольшом пространстве «Черной 
комнаты» молодые актеры Россий‑
ского академического молодежного 
театра сыграли историю про под‑
ростков, которые целыми днями си‑
дят, уткнувшись в экраны мобильных 
телефонов. Старшеклассники испы‑
тывают первую влюбленность, пато‑
логически жестоки, но сами этого не 
понимают и способны довести доро‑
гого им человека до опасной черты, 
за которой — только тьма. 

Кира и Артем нравятся друг другу, но, 
оставшись наедине, не могут ничего толком 
друг другу сказать — объясняются посред‑
ством коротеньких сообщений в социальных 
сетях. Играют 15‑летних школьников моло‑
дые артисты. Они сразу же обговаривают 
условность возраста, не прикидываются 
детьми, апеллируют к настоящим подрост‑
кам, сидящим в первом ряду, уточняя у них 
современный сленг — к примеру, как сказать 
«давай встречаться». Мальчишки из зала под‑
сказывают, и это такие колоритные фразы и 
словечки — мама не горюй! 

После первого свидания Артем, которого 
подзуживают одноклассники, просит Киру, 
которая ему так нравится, прислать через 
соцсети фото своей груди. После некоторого 

замешательства и разочарования она все‑
таки отправляет ему фото топлес. Свое ли, 
чужое — бог весть. Заканчивается детская 
забава отвратительно. Нетрудно догадать‑
ся, что изображение множится, становится 
достоянием Сети, разгорается скандал. О 
«жертве» никто не думает. 

В 2017 году РАМТ совместно с органи‑
заторами конкурса новой драматургии «Ре‑
марка» проводил самостоятельный конкурс 
новой драматургии для детей и юношества 
«В поисках новой пьесы», в которой всегда 
остро нуждаются коллективы, работающие на 
молодую аудиторию. В результате появилась 
пьеса Натальи Блок «Фото topless». А из нее 
вырос спектакль, идущий менее полутора 
часов, который поставил Олег Липовецкий. 
Занимался он своим привычным делом, по‑
скольку сам руководит «Ремаркой» и посто‑
янно участвует в фестивале «Любимовка», 
давно ставшим кузницей драматургических 
кадров. 

Главные роли сыграли Алексей 
Веселкин‑младший и Людмила Пивоварова. 
Они каким‑то образом умудрились не быть 
переростками, но и в детишек не заигрыва‑
лись, нашли допустимую меру условности, не 
переборщили. На сцене все «дети» и только 
одна взрослая — Юля, сестра Киры, в испол‑
нении Анны Тараторкиной. Но посоветовать 

что‑либо дельное в сложной ситуации она 
не в состоянии.

Художник Юлия Михеева придумала 
минималистичное пространство для «чер‑
ного квадрата». Два школьных окна, где на 
подоконниках сидят девочки и мальчики, 
погруженные в соцсети, стулья в доме Киры, 
стены, испещренные словами‑проекциями. 
И этого вполне достаточно. Здесь все слиш‑
ком рядом, границы между сценой и залом 
практически нет, так что любая фальшь по‑
добна смерти.Молодые актеры проходят 
проверку на прочность с разной долей 
успеха. 

В самом начале спектакля нас предупре‑
ждают, что можно пользоваться мобильны‑
ми телефонами, постить в Сети, к примеру, 
мальчиков, устроивших покаянный флешмоб 
в духе Боттичелли. Но даже такая «обнаженка» 
в сетях теперь мгновенно пресекается. Там 
никто не вникает в тонкости: шедевр ли это 
живописи, кадр ли из фильма, вошедшего 
в золотой фонд мирового кино, — аккаунт 
блокируется. Сняли даже фильм на эту тему 
— о «чистильщиках» с Филиппин, которые 
не считывают чужой культурный контекст и 
ликвидируют любой намек на насилие, об‑
наженную натуру и прочее.

В дни премьеры в РАМТе случилась и 
еще одна любопытная история. На сцене 
одного из молодых театров Нижнего Нов‑
города сыграли спектакль «Теперь ты снова 
бог» по пьесе шведского драматурга Андерса 
Дууса. Он о двух подростках — отличнице и 
хулигане, случайно встретившихся во время 
урока в школьном коридоре. И разразился 
скандал. Две школьные учительницы, со‑
провождавшие класс во время культпохода, 
обвинили создателей спектакля в употре‑
блении неприличного слова «грудь» на сце‑
не. Услышав его, строгие блюстительницы 
нравов ужаснулись. Они не знали, как после 
«груди» смотреть в глаза школьникам и даже 
их родителям. Авторы спектакля в свою оче‑
редь были в шоке. Они и не предполагали, 
что такие люди учат наших детей.

После обсуждения спектакля, где ро‑
дители благодарили актеров и режиссера 
за деликатное обращение к важной теме, 
учительницы сменили гнев на милость и при‑
несли извинения. Искренние или не очень 
— известно им одним.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Сергей 
Женовач.
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Аукционный дом 
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ЮБИЛЕЙ

ВАЖНО!!!

Причин этому много: устаревшая система 
здравоохранения, недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежела-
ние обращаться к специалистам на начальных 
стадиях заболевания. Большинство начинает 
бороться со своей болезнью в полном оди-
ночестве, пробуя множество сомнительных 
методик. Чтобы исправить сложившуюся си-
туацию, специалисты НИЦ РУССБИО приняли 
беспрецедентное решение — проводить «го-
рячую линию» по телефону для всех, кому нуж-
на помощь в борьбе с диабетом 2-го типа!

После детального изучения персональ-
ных особенностей вам расскажут,  как не до-
пустить развития болезни. Практика пока-
зывает, что достаточно соблюдения простых 
рекомендаций. Не ждите обострения — зво-
ните  прямо сейчас.

Бесплатная «горячая линия»: 
8-800-555-10-03, ежедневно с 9.00 до 20.00

КАК ПОЛУЧИТЬ ПОМОЩЬ ПРИ ДИАБЕТЕ
Почему большинство россиян, болею-
щих сахарным диабетом, не получают 
квалифицированную помощь?

М. Петренко , 57 лет.

На правах рекламы 18+

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.10.2018
1 USD — 66,4032; 1 EURO — 76,2110.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Джузеппе Верди (1813–1901), компози-
тор  («Риголетто», «Трубадур», «Аида»)
Павел Дуров (1984), программист, 
один из создателей социальной сети 
«ВКонтакте»
Владимир Обручев (1863–1956),  геолог, 
географ, писатель («Земля Санникова»)
Борис Пастухов (1933), дипломат, совет-
ский комсомольский и государственный 
деятель
Сергей Снежкин (1954), кинорежиссер 
(«Брежнев», «Белая гвардия»), народный 
артист России
Валерий Фадеев (1960), секретарь 

Общественной палаты России, журна-
лист, телеведущий 
Филипп Янковский (1968), актер теа-
тра и кино, кинорежиссер («Статский 
советник»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
3…5°, днем в Москве 13…15°. Переменная 
облачность, без осадков, ветер ночью 
юго-западный, западный, 6–11 м/с, днем 
юго-западный, западный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.47, заход Солнца — 
17.44, долгота дня — 10.57.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, на протяжении суток 
ожидается слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день психического 
здоровья.
Европейский день борьбы против 
смертной казни.
1503 г. — монахами Кремля впервые 
была получена русская водка. Перво-
начально водка использовалась как 
антисептик.
1918 г. — в России окончательно и офи-
циально введена новая орфография.
1933 г. — в США поступил в продажу 
первый в мире стиральный порошок.
1963 г. — вступил в силу Договор о за-
прещении испытаний ядерного оружия в 
атмосфере, космическом пространстве 
и под водой.
1993 г. — телекомпания НТВ начала еже-
дневные передачи по Пятому каналу.

Во время трансляции боя Нур-
магомедова и Макгрегора в 
спортбаре Махачкалы о телеви-
зор, висящий на стене, разбились 
50 человек в попытке выпрыгнуть 
на ринг.

— У тебя на пиджаке совсем нет 
женских волос!
— И что?
— Кто эта лысая мразь?..

Бэнкси, Бэнкси… Нашли, чем 
удивить.
Картина у него наполовину са-
моуничтожилась после продажи 

на аукционе. Ха! У нас половина 
объектов капитального строи-
тельства самоуничтожается по-
сле оплаты работ и подписания 
акта приемки.

В детстве мама хотела отдать Яшу 
Рабиновича в музыкальную шко-
лу, но он всегда находил дорогу 
обратно.

Как известно, в СССР было самое 
лучшее в мире образование.
Именно поэтому вся страна за-
ряжала воду у телевизора в конце 
1980-х.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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…Со ступени на ступень
Века возводят человека.

Александр Одоевский

Известный государственный и обще-
ственный деятель Борис Николаевич 
Пастухов отмечает свое 85-летие. Дата 
почтенная, но именинника по-прежнему 
каждый день можно застать за рабочим 
столом в Международном торговом 
центре. И не только. Он один из сопред-
седателей международного оргкомите-
та «Комсомолу — 100».

Мне приходилось в годы работы в ЦК ВЛКСМ, 
в «Комсомольской правде» и в издательстве «Мо-
лодая гвардия» не единожды общаться с Борисом 
Николаевичем, испытать на себе его душевную 
чуткость, человеческую озабоченность, внимание 
и поддержку. 

Борис Николаевич — коренной москвич. 
Родился в семье рабочих. Отец с первых дней 
Великой Отечественной ушел на фронт. Был тя-
жело ранен под Волховом и в 1942 году умер в 
госпитале. Отроческий возраст Бориса выпал на 
труднейшее время для страны. Возможно, что эти 
условия оказали свое влияние на жизнестойкость 
юноши. Когда стала его затягивать в свои весьма 
неправедные дела улица, он смог круто изменить 
увлечения: записался в спортивную секцию. Был 
даже чемпионом столицы среди школьников по 
эстафетному бегу.

Окончив с серебряной медалью среднюю 
школу, поступил в МВТУ имени Н.Э.Баумана. 
С третьего курса он в зачетках получал одни 
«пятерки»; стал комсомольским активистом, 
заместителем секретаря комитета комсомола; 
в вузе встретил свою любовь — Жанну Павлов-
ну, с которой они отмечали и золотую свадьбу. 
В училище приобрел Пастухов на долгие годы 
доброго советчика и наставника в лице Николая 
Григорьевича Егорычева. Фронтовик, сам вос-
питанник Бауманки, в комсомольском вожаке 
сумел разглядеть человека активной жизненной 
позиции, обладающего мощной энергией, спо-
собной превратить его в авторитетного обще-
ственного деятеля. И когда Борис Пастухов уже 
собирался после получения диплома идти на про-
изводство, его пригласили в Бауманский райком 
партии, который тогда возглавлял Н.Г.Егорычев, 
и предложили стать одним из руководителей 
районной комсомольской организации. Позже 
Борис Николаевич рассказывал, как он сопро-
тивлялся, поскольку прикипел уже к инженерной 
профессии, но потом не скрывал своей благо-
дарности Егорычеву. Ибо так начиналась «школа 
комсомола» Пастухова. 

В центральном штабе комсомола он прора-
ботал восемнадцать лет, из них пять лет первым 
секретарем. Когда журналист попросил Бориса 
Николаевича самому определить, какое дело 
в жизни он считает главным, ответ прозвучал 
такой: «Куда Родина говорила «надо!» — так тем 
и был!». И это, безусловно, правда. В комсомоле 
он считал самым трудным поручением, когда 
их с Юрием Алексеевичем Гагариным зимой 
1964 года отправили в Мурманск для встречи 
экипажа атомной подводной лодки «Комсомо-
лец». На ней произошел пожар, и семь молодых 
ребят добровольно шагнули в зону смертельной 
радиации, чтобы ценой своей жизни спасти лодку 
и товарищей. Нужно было найти слова утешения 
для каждой матери, потерявшей сына… Гагарину 
и Пастухову пришлось принимать эту людскую 
боль в свои сердца…

После комсомола Б.Н.Пастухову доверяют 
возглавить Госкомиздат СССР. Борис Николаевич 
с радостью встретил это назначение, ибо с кни-
гой был дружен с юных лет. Друзья, побывавшие 
в доме Пастуховых, восхищались собранной 
им богатейшей библиотекой, которая верой и 
правдой служила и служит ему, чтобы всегда и 
во всем быть, по словам А.С.Пушкина, с веком 
наравне. Однако поработать в книгоиздании при-
шлось недолго. 

 Неожиданно его приглашают в ЦК КПСС 
и сообщают, что он утвержден чрезвычайным 
и полномочным послом СССР в Дании. Там он 
проработал три года. А в 1989-м, после того как 
последний советский воин-интернационалист по-
кинул Афганистан, Пастухова направляют послом 
в Кабул. Миссия такова: посольству продержаться 
там хотя бы три-четыре месяца, чтобы в советском 
обществе не сложилось представления, что ввод 
туда войск — это ошибочное решение. Пастухов 
и его посольство почти четыре года работало в 
Кабуле, в столице страны, где шла ожесточенная 
гражданская война. А на Родине в это время ру-
шился Советский Союз. Можно понять настроение 
Пастухова в те годы! К тому же наше государство 
прекратило оказывать поддержку афганскому 
правительству. Даже горючее для поставлен-
ной ранее советской военной техники Пастухову 
пришлось «доставать», используя свои прежние 
комсомольские связи с руководителями пред-
приятий и республик. А в итоге МИД уже новой 
России, отзывая его из Афганистана, даже не 

оплачивает проезд домой, не предлагает никакой 
работы: устраивайся, мол, сам. 

 Возвратившись в Москву, Борис Николае-
вич идет на прием к Б.Н.Ельцину, и тот тут же 
подписывает указ об утверждении Пастухова 
в должности заместителя министра иностран-
ных дел. Ему пришлось взять на себя непростую 
обязанность стать специалистом по «горячим 
точкам» во многих уголках разрушенного со-
ветского государства, разрубать гордиевы узлы 
часто кровавых противоборств в Грузии и Абхазии, 
в Таджикистане, Нагорном Карабахе, Придне-
стровье. Ельцин назначал Пастухова своим пред-
ставителем на переговорах по урегулированию 
грузино-абхазского конфликта. 

Дальше Бориса Николаевича ждет но-
вая удача. Он уже давно попал в поле зрения 
Е.М.Примакова, который, как только пришел ру-
ководить МИДом, назначает Бориса Николаевича 
своим первым заместителем. Е.М.Примакову 
поручается сформировать правительственный 
кабинет, и он предлагает Б.Н.Пастухову в нем пост 
министра по делам СНГ. Когда правительство При-
макова уходит в отставку, они оба баллотируются 
в Государственную думу, где Борис Николаевич 
не один год работал председателем Комитета по 
связям с соотечественниками, попавшими в труд-
ное положение в бывших советских республиках, 
а теперь независимых государствах. После на-
значения Е.М.Примакова руководителем Торгово-
промышленной палаты он приглашает Пастухова 
прийти к нему заместителем. Многие годы они 
сообща работали над разрешением одной из за-
старелых проблем общественно-экономического 
развития страны — урегулированием отношений 
между властью, бизнесом и обществом.

 Где бы ни трудился Пастухов, одна забота — 
о детях и молодежи — не оставляет его никогда. 
В Госкомиздате он молодогвардейскую серию 
«Библиотека юношества» делает межиздатель-
ской, чтобы больше хороших книг доходило до 
молодого читателя. Вместе с другими бывшими 
руководителями комсомола вносил на рассмотре-
ние президента вопрос о воссоздании в стране 
единой юношеской организации. Будучи членом 
президиума Российского детского фонда, Па-
стухов активно включился в развертывающуюся 
антинаркотическую кампанию в современной 
России. Он участвует во всех мероприятиях, го-
товящихся к 100-летию образования ВЛКСМ.

Важно отметить, что Борис Николаевич, 
пожалуй, больше других зарекомендовал себя 
как настоящая «скорая помощь» для тех, кому 
она была нужна. Дважды обращаться к нему не 
приходилось, утверждают очень многие ветераны 
комсомола, которые на себе испытали сердечную 
заботу со стороны Пастухова. И о том, что это 
никакое не преувеличение, красноречиво говорит 
книга воспоминаний Бориса Николаевича «Дру-
зей моих прекрасные черты». Прочитайте ее как 
исповедь благодарного человека за то влияние, 
которое испытал на себе от своих друзей. И сам он 
всю жизнь поступает так же. Пожелаем же Борису 
Николаевичу крепкого здоровья, долгих лет жиз-
ни, новых свершений в его служении Родине.

Владимир ДЕСЯТЕРИК, доктор 
исторических наук.

ЧЕЛОВЕК,  
С КОТОРОГО  
СТОИТ БРАТЬ 
ПРИМЕР
Борису Николаевичу 
Пастухову — 85!

Идем после тренировки вдоль поля в Но-
вогорске, где традиционно квартирует 
футбольная сборная России, с голкипе-
ром Антоном Шуниным. Разговариваем 
о том о сем. Тут один из нас замечает за 
стеклом тренажерки Сергея Игнашеви-
ча, потеющего на беговой дорожке.

Как это так? Сергей Николаевич (теперь без 
отчества уже никак!), легенда ЦСКА, да и всего 
нашего футбола, вроде бы завершил карьеру по-
сле чемпионата мира. «Понимаете, он не привык 
отлынивать, — поясняет динамовский вратарь. — 
Тренировки у него в крови. Профессионал до мозга 
костей!»

...Шунину, расставаясь, мы пожелали удачи: 
этот парень в отличие от иных отрицательных пер-
сонажей футбольного мира ее явно заслуживает. 
Да и шанс — после прощания с национальной 
командой многолетнего первого номера Игоря 
Акинфеева — стать основным в сборной у него 
появился реальный. Хотя, конечно, ни Андрей 
Лунёв, прилично отыгравший и в матче Лиги наций 
в Турции, и в товарищеской игре против Чехии, ни 
натурализованный бразилец Гильерме проигры-
вать конкуренцию за здорово живешь явно не 
собираются.

И, например, зенитовец Игорь Смольников, 
конечно, в первую очередь сказал слова поддержки 
одноклубнику: «Да, Акинфеев много лет подряд не 
давал поводов усомниться в своем профессио-
нализме. Но, думаю, Андрюха Лунёв готов его за-
менить. Он обладает всеми качествами, нужными 
первому номеру национальной команды».

А «железнодорожник» Маринато Гильерме 
добавил: «У нас много сильных голкиперов. Конеч-
но, Игорь полностью заслуживал быть основным 
долгие годы. Он всегда выступал на самом высо-
ком уровне. Но теперь в сборной будет красивая 
конкуренция» — да, именно так изящно «новый 
русский вратарь» и выразился.

■ ■ ■
Разговор с Александром Головиным, который 

пропустил предыдущие игры из-за травмы, а на 
этом сборе вернулся в национальную команду, мы 
тоже начали с вратарской темы. Футболист «Мона-
ко» также признался, что был удивлен решением 
Акинфеева завершить карьеру в сборной. «А про 
себя пока не могу сказать, что набрал форму на 
сто процентов. Но чувствую, что с каждым матчем 
прибавляю. Скоро буду в оптимальных кондици-
ях», — признался экс-игрок ЦСКА.

Полузащитник пока не успел насладиться кра-
сотами Монте-Карло: «Почти все свободное время 
я проводил за восстановлением и тренировками. 
Так что впечатлений о жизни в другой стране сейчас 
немного, — рассказал Головин. — Выучить язык 
пока также не удалось, но я 
стараюсь. Поэтому вернуться 
в Россию вдвойне приятно».

Переживаний болель-
щиков по поводу невер-
ного выбора нового 
клуба Александр не 
разделяет. «Мо-
нако» занимает 
18-е место в тур-
нирной таблице 
чемпионата Франции, 
имея в своем активе лишь 
одну победу в девяти стар-
товых турах. «У всех бывают 
черные полосы. Уверен, 
что негативные результа-
ты не будут продолжаться 

вечно, скоро все наладится», — считает Головин.
■ ■ ■

Заключительная тренировка перед вылетом 
в Калининград, где в четверг предстоит матч с 
командой Швеции в Лиге наций, началась с крат-
кой установки от Станислава Черчесова, после 
которой голкипер «Зенита» Лунёв отправился в 
тренажерный зал. Вратарь продолжает трени-
роваться по индивидуальной программе после 
небольшого повреждения, полученного в матче 
с «Краснодаром».

Зато к общей группе присоединились полуза-
щитник «Валенсии» Денис Черышев, прилетевший 
в Москву только в понедельник вечером, после 
позднего воскресного матча с «Барселоной», и 
армеец Алан Дзагоев, которому наконец-то врачи 
национальной команды разрешили тренироваться 
без ограничений. 

А вот полузащитник «Зенита» Александр Еро-
хин еще в понедельник сразу же отправился на 
МРТ. Обследование показало, что ему придется 
пропустить обе игры Лиги наций: оказалась по-
вреждена связка колена.

■ ■ ■
Первое тактическое занятие перед матчем 

с командой Швеции уже состоялось. «Нам пред-
стоит сыграть с сильным соперником. Ближе к 
игре разберем сильные и слабые стороны шве-
дов», — подытожил защитник Руслан Камболов. 
Игрок «Рубина» также рассказал, что не стал в 
понедельник смотреть интервью главного тренера 
национальной команды с Владимиром Познером. 
Выпуск передачи с участием Черчесова вышел 
слишком поздно, футболисты уже спали.

Камболов также сообщил, что игроки успе-
ли разобраться с форматом Лиги наций. «Перед 
первой игрой с командой Турции многие не по-
нимали всех нюансов турнира, — признался за-
щитник. — Теперь все выяснили. Ребята будут 
выкладываться в каждом матче на сто процентов, 
ведь хочется попасть напрямую на чемпионат 
Европы 2020 года».

Немного не в своей тарелке чувствовал себя 
полузащитник Алексей Миранчук — в Новогорск он 
отправился без своего брата-близнеца. «Непри-
вычно тренироваться без Антона, — сообщил игрок 
«Локомотива». — Но настроение у меня отличное, 
особенно после победы в дерби с ЦСКА, которую 
мы добыли на характере».

Миранчук также рассказал, что сборная не 
намерена подстраиваться под соперников в бли-
жайших играх Лиги наций. «Будем отталкиваться 
только от самих себя и нашего физического со-
стояния, — пояснил Алексей. — Считаю, что с 

каждым матчем я, как и вся команда, 
прибавляю. Да, на старте сезона 

было много игр, получалось не 
все. В той же Лиге чемпио-

нов очень высокие скоро-
сти, под конец встречи 

иногда сводило ноги. 
У всех бывают неу-
дачные моменты, но 
главное — усердно 

работать».
...Во вторник на-

циональная команда отпра-
вилась в Калининград, где 
11 октября проведет матч со 
сборной Швеции. Игра про-
тив команды Турции состоится 
14 октября в Сочи.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
Сергей ПОГРЕБНЯК.

Подопечные Станислава Черчесова готовятся к матчам Лиги 
наций с командами Швеции и Турции

Шел четвертый день экспертного мне-
ния по бою Хабиб Нурмагомедов — 
Конор Макгрегор от людей, которые 
понятия не имеют, как расшифровы-
вается MMA и UFC. Это классно — по-
пуляризация смешанных единоборств 
прошла на ура, об этом виде спорта 
узнали миллионы новых людей, в нем 
себя захотели попробовать даже Ко-
корин и Мамаев, люди вполне состо-
явшиеся, пусть и своеобразно. У всего 
этого хайпа есть только один минус: 
вниманием оказались обделены люди, 
которые в любой другой ситуации были 
бы инфоповодом номер один.

Грех жаловаться, конечно. Хабиб и Конор 
взвинтили интерес к MMA в разы. Чтобы в Рос-
сии писали о единоборствах в таких масштабах, 
нужна либо криминальная история с участием 
очередного чемпиона мира по кикбоксингу 
(лишь бы звание было, а там плевать, что и фе-
дерация левая, и в весовой категории он был 
один), либо детские бои в Чечне. 

Чисто спортивные истории нас интересуют 
по редким праздникам: то есть когда дерутся 
либо Хабиб, либо Федор Емельяненко. Но тень, 
которую отбросил поединок с Макгрегором 
на остальных, — это перебор даже для такого 
статусного противостояния.

Если вы вдруг не знаете, то в ночь с 6 на 7 
октября в Лас-Вегасе дрался Саша Волков. Он 
занимает пятое место в рейтинге тяжеловесов, 
прямо сейчас считается лучшим в России, и 
победи он Деррика Льюиса — наверняка по-
лучил бы титульный бой в UFC. Все, собственно, 
по такому сценарию и шло, пока за несколько 
секунд до конца поединка он не пропустил су-
масшедший удар американца, который к тому 
же оказался и нокаутирующим. 

Казалось бы, вот же верный шанс, когда 
все будут смотреть это событие и к тебе авто-
матически будет приковано столько внимания! 
Но Нурмагомедов и Макгрегор не просто за-
служенно перетянули на себя кусочек одеяла, 
они вероломно забрали его полностью, оставив 
других мерзнуть без внимания.

Саша перед боем говорил мне, что, наобо-
рот, не чувствует себя забытым и от журналистов 
в Вегасе отбоя нет. А среди фанатов? То есть это 
нормально, что любители MMA не знают о том, 
что лучший тяж страны, который в шаге от ана-
логичного звания, но в мире, — выступает? 

Рискну предположить, что многие также 
либо не знают, либо подзабыли о том, что он 
дерется уже в эти выходные — рано утром в вос-
кресенье, 13 октября, по московскому времени. 
Соперником «Последнего императора» будет 
Чейл Соннен, который изначально льет грязь 
на своих соперников гораздо более изощренно, 
чем на это способны Хабиб и Конор.

Ну и уж совсем я молчу про поединок Алек-
сандра Шлеменко и Анатолия Токова, которые 
также будут на турнире Bellator 108 в Нью-Йорке. 
По секрету: это топовые средневесы России, и 
тот факт, что наших соотечественников свели в 
рамках американской организации, — весьма 
резонансный. Вернее, это норма — когда свои 
дерутся со своими, но это нельзя назвать при-
вычным, потому что россияне бьются друг с 
другом в США раз в несколько лет. 

Каждый из этих боев — верный кандидат 
на инфоповод месяца в единоборствах, если бы 
рядом не была отброшена тень от Нурмагоме-
дова и Макгрегора. В конце концов новые люди 
узнали только об этом поединке. 

Но выход есть: обратить внимание на до-
стойных людей и MMA еще можно, пока волна 
мейнстрима не сошла на нет. Тогда есть шанс 
увидеть не только шоу-бизнес, но и спорт.

Алексей САФОНОВ.

Как Емельяненко и Волкова 
обделили вниманием

Тень Хабиба  
и Конора 

Сборная мечтает о Евро‑2020

Александр Волков.

10 октября исполняется 85 лет Бори-
су Николаевичу Пастухову — первому 
секретарю ЦК ВЛКСМ в 1977–1982 
годах. Человек, знавший Леонида 
Брежнева, Юрия Андропова и других 
советских лидеров (и сам состояв-
ший в ЦК КПСС); менявший профес-
сию несколько раз — из инженеров в 
комсомольские работники, а затем в 
дипломаты... Мужчина, не боявший-
ся самых тяжелых заданий — таких, 
как возглавить советское посоль-
ство в рушащемся Афганистане по-
сле ухода советских войск... Один 
из авторов сверхразумного для 90-х 
годов «Большого договора» с Украи-
ной. Поздравляем Бориса Николае-
вича и желаем ему еще многих лет 
бодрости!

— Борис Николаевич, вы коренной 
москвич — редкий пример среди крупных 
деятелей советской эпохи. Где прошло 
ваше детство?

— В Замоскворечье: Большая Серпу-
ховская, Люсиновская улицы. Какой это был 
район? Да такой же, как вся Москва: не плохой, 
не хороший, разнообразный. Всякое было. 

— А вы сами? Были примерным школь-
ником или скорее хулиганом?

— Опять же, всякое было. Я хулиганистый 
был парень, но у нас были отличные учителя, 
отличные наставники потом. В МВТУ имени 
Баумана прежде всего, где я учился. Там я 
встретился и со своей женой: она родилась 
9 октября, я 10-го. Всю жизнь, больше 50 
лет, рука об руку. Она стала впоследствии 
доктором технических наук, получила, как и 
я, орден Трудового Красного Знамени, Ле-
нинскую и Целинную медали. Как вы знаете, 
она последовала за мной на очень опасную 
должность посла в Афганистане. Она недавно 
ушла из жизни, к сожалению. Мы только что 
открыли ей памятник.

— Вы много раз говорили, что комсо-
мол, работа в нем — это самое лучшее, что 
было в вашей профессиональной жизни. 
Что из ценностей,  из методик комсомола 
стоило бы, по-вашему, внедрить в совре-
менную жизнь?

— Это простой и сложный вопрос одно-
временно. Комсомолу исполняется сто лет, и 
мы готовимся встретить эту дату по-боевому. 
Меньше всего хотим всхлипывать по поводу 
своей молодости. Мы призваны отдать самое 
интересное и лучшее, что было в рядах ком-
сомола, сегодняшней молодежи. 

А это лучшее состоит в том, что комсомол 
и история нашего государства всегда тесно 
соприкасаются. Если хотите знать, комсомол 
всегда отвечал «есть!» — когда страна к чему-
то звала. И в этом был большой смысл. 

— После комсомола и дипломати-
ческой работы вы занимались темати-
кой стран СНГ — в тесном содружестве 
с Е.М.Примаковым. Как вы считаете, в 
то время было сделано все возможное, 
скажем, на украинском направлении? Или 
можно было что-то сделать еще, чтобы 
избежать появления кризиса, подобного 
нынешнему?

— Я действительно принимал непосред-
ственное участие в подготовке так называе-
мого «Большого договора» с Украиной, как и 
Евгений Максимович Примаков. Принимался 
договор тяжело; многие считали, что мы спе-
шим. А мы — авторы — были убеждены, что 
два великих народа не могут жить без дого-
вора о дружбе и сотрудничестве. Да, на этом 
направлении мы, я уверен, сделали много. 
Казалось, что сделали все, чтобы дело шло 
в гору. Увы, этого оказалось недостаточно. 
Хотя мы и сейчас считаем, что договор должен 
действовать, мы с нашей стороны его про-
лонгировали, а действия Петра Порошенко, 
который спешит его расторгнуть, лично я 
считаю дурью.

— Еще раз поздравляем вас с юбиле-
ем, желаем сил и крепкого здоровья!

— Спасибо! Взаимно передаю привет 
коллективу «МК» и прошу не забывать: мы, 
комсомольцы, хотя бы и бывшие, рождены 
служить комсомолу и Родине.

Антон РАЗМАХНИН.

БОРИС ПАСТУХОВ: 
«МЫ ВСЕГДА 
ОТВЕЧАЛИ: «ЕСТЬ!»
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